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Отчёт такого
В расследовании посадки самолёта в пшеничном поле нашли 15 нарушений

Максим Талавринов

Ц ентральный аппарат Росавиации 
жёстко раскритиковал отчёт с ито-

гами расследования посадки самолёта 
«Уральских авиалиний» на пшеничное 
поле. В документе Западно-Сибирско-
го территориального управления агент-
ства выявили 15 ошибок и противоречий. 
Также комиссия не заметила низкий уро-
вень пилотов, допустивших «безрассуд-
ные действия». Приведённые рекомен-
дации в отчёте Росавиация посчитала 
недостаточными для предотвращения 
подобных посадок в будущем.

При расследовании аварийной по-
садки самолёта «Уральских авиали-
ний» в поле под Новосибирском были 
допущены нарушения, снизившие ка-
чество следствия, поэтому его возобно-
вили. Об этом говорится в письме руко-

водителя Росавиации Дмитрия Ядрова 
в адрес начальника Западно-Сибирско-
го межрегионального территориального 
управления агентства (ЗС МТУ) Вячес-
лава Фёдорова, которое отвечало за рас-
следование. «Известия» ознакомились 
с документом, его подлинность подтвер-
дил источник в ведомстве.

В центральном аппарате Росавиации, 
детально изучив отчёт комиссии, выя-
вили в нём ошибки, противоречия и дру-
гие недостатки. Всего по итогам прове-
дённого анализа у ведомства возникло 
по меньшей мере 15 замечаний.

По словам источника в ведомстве, от-
чёт и материалы к нему попали под ана-
лиз сразу к двум управлениям Росавиа-
ции — лётной эксплуатации и инспекции 
по безопасности полётов — в рамках кон-
троля качества расследова-
ния авиаинцидентов.
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Видное жительство
Иностранцы подали 20 заявок на «золотые визы» РФ

Мария Строителева

И ностранцы подали более 20 заявок 
на получение «золотых виз» в РФ, за-

явили «Известиям» в Минэке. Программа 
запущена в 2023-м, и ещё ни один доку-
мент не выдан. Инвесторы из США, Китая, 
Германии, Алжира готовы вложить в рос-
сийскую экономику минимум 1,2 млрд 
рублей. Правда, пока это не дотягива-
ет даже до официальных прогнозов — 
12 млрд в этом году. Эксперты пояснили: 
иностранцев у нас могут интересовать 
агропромышленность, логистика и ма-
шиностроение. Пока цифры выглядят не-
большими по сравнению со странами, 
где специализируются на таком форма-
те привлечения инвесторов, — карибски-
ми государствами, Португалией, Грецией. 
Но по опыту такие программы начина-
ют стремительно развиваться через не-
сколько лет после запуска.

Механизм предоставления вида 
на жительство (ВНЖ) иностранным 
инвесторам в упрощённом порядке за-
пущен в этом году. Всего поступило бо-
лее 20 обращений на сумму инвестиций 
свыше 1,2 млрд рублей, заявил «Изве-
стиям» замминистра экономического 
развития Дмитрий Вольвач. Он уточ-
нил: это начальная сумма, так как в об-
ращениях указывается минимальный 
размер инвестиций, необходимый для 
получения ВНЖ. Требования к объёму 
вложений зависят от основания, по ко-
торому подаётся заявление.

Согласно постановлению правитель-
ства, получить ВНЖ в упрощённом по-
рядке можно при выполнении одного 
из условий:

— вложить в течение трёх лет до по-
дачи заявления минимум 15 млн рублей 
в социально значимые реги-
ональные проекты.

Опорное положение
Инвалидность ветеранам СВО  
будут назначать бессрочно

Елена Балаян

В етеранам боевых действий не придёт-
ся ежегодно подтверждать инвалид-

ность — соответствующее постановле-
ние утвердило правительство, выяснили 
«Известия». Речь идёт о людях, получив-
ших тяжёлые увечья на военной службе, 
а также о добровольцах-контрактниках. 
При первичном освидетельствовании 
на получение инвалидности её будут 
сразу назначать бессрочно. Эксперты 
называют меру логичным и гуманным 
решением.

Участникам боевых действий, в том 
числе ветеранам специальной воен-
ной операции, облегчат условия полу-
чения инвалидности — она будет уста-
навливаться бессрочно. Постановление 
об особенностях оформления такого со-
циального статуса утвердило прави-
тельство (документ есть у «Известий»).

Согласно поправкам, речь идёт о бой-
цах, получивших тяжёлые увечья, ране-
ния, травмы и контузии в ходе военной 
службы, службы по контракту, пребы-
вания в добровольческом формирова-
нии. Их избавят от необходимости про-
ходить повторное освидетельствование 
для подтверждения инвалидности — до-
статочно будет получить это заключе-
ние от специальной комиссии лишь од-
нажды и без необходимости ежегодно 
заново проходить медкомиссию.

При этом у граждан останется пра-
во повторно обратиться в учреждение 

медико-социальной экспертизы для пе-
ресмотра группы инвалидности при из-
менении состояния здоровья, подчёрки-
вается в документе.

Эксперты поддержали поправки, от-
метив их актуальность и высокую соци-
альную значимость.

Боевые множественные травмы зна-
чительно отличаются от травм и ам-
путаций, полученных в гражданской 
жизни, пояснил «Известиям» смысл но-
вовведений руководитель Федераль-
ного бюро медико-социальной экспер-
тизы Михаил Дымочка. По его словам, 
после ампутации конечностей при ра-
нениях нередко требуется дополни-
тельное хирургическое вмешательство 
для успешного протезирования, в свя-
зи с чем и реабилитация занимает зна-
чительное время.

— Обучение ходьбе на протезе тоже 
требует более длительного време-
ни, поскольку необходимо восстанов-
ление и других пострадавших при ра-
нении функций организма, — добавил 
эксперт. — Установление инвалидно-
сти у таких раненых сразу бессрочно 
позволит наиболее эффективно зани-
маться их лечением и восстановлени-
ем и в последующем вернуться в актив-
ную жизнь.

Долгое восстановление людей, по-
бывавших в горячих точках, связано 
и с психологическими проблемами, 
добавил руководитель Национально-
го центра проблем инвалидности Алек-
сандр Лысенко. По его словам, одним 
из травмирующих факторов для чело-
века, получившего ранение, становит-
ся пережитый опыт состоя-
ния угрозы жизни. 

Ушли в пропуск
РФ готовит ответ на закрытие КПП со стороны Финляндии

Семён Бойков

Р оссия проработает ответные меры 
в связи с решением правительства 

Финляндии закрыть часть контроль-
но-пропускных пунктов на границе. 
Об этом «Известиям» сообщили в по-
сольстве РФ в стране. Дипломаты от-
метили: действия Хельсинки вызывают 
беспокойство у Москвы, и Россия ожи-
дает детальных разъяснений от МИД 
Финляндии. Правительство республи-
ки обусловило запреты интересами на-
циональной безопасности, обвинив РФ 

в попытках расшатать внутреннюю об-
становку в их стране, переправляя туда 
нелегальных мигрантов с Ближнего 
Востока и из Африки. Москва отверга-
ет подобные утверждения. Официаль-
ный представитель МИДа Мария Заха-
рова заявила, что этот шаг Финляндии 
создаст дополнительные проблемы 
в регионе. Эксперты при этом подчёр-
кивают: северная республика фактиче-
ски идёт по пути прибалтийских стран, 
постепенно разрывая связи с Россией.

Финляндия объявила о закрытии 
с 18 ноября четырёх своих КПП на гра-

нице с Россией. 16 ноября премьер-ми-
нистр страны Петтери Орпо отметил: 
речь идёт о трёх пограничных пун-
ктах, находящихся рядом с Ленинград-
ской областью («Ваалимаа», «Нуйямаа», 
«Иматра»), и об одном — с Карелией 
(«Ниирала»). В МВД пояснили, что этот 
режим останется в силе до 18 февраля 
2024 года. Работу продолжат располо-
женные на севере страны пункты «Вар-
тиус», «Куусамо», «Салла» и «Райа-Йо-
осеппи», а также железнодорожный 
пункт пропуска на станции 
Вайниккала.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,2479   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,1055   ДИРХАМ ОАЭ 24,2196   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,6619   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2209   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1927   ДОЛЛАР США 88,9466   ЕВРО 96,5921   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5881 
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Как в Питере стартовал форум 
объединённых культур  
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Андрей Туманов

Российские чиновники топ-уровня, 
гости из стран Африки и Азии и ку-

луарные обсуждения горячих слухов 
наполнили Главный штаб Эрмитажа. 
В Санкт-Петербурге 16 ноября стар-
товал Форум объединённых культур, 
до этого известный как Международ-
ный культурный форум. Возродившись 
после четырёхлетней паузы, масштаб-
ный съезд (девятый по счёту) не расте-
рял статусности и интенсивности дис-
куссий, однако самые острые вопросы 
участники обсуждали вовсе не в залах 
заседаний, а в буфете и длинных ко-
ридорах здания на Дворцовой. «Изве-
стия» прислушались, о чём говорилось 
и о чём умалчивалось на знаковом ме-
роприятии.

О том, что Санкт-Петербургский 
культурный форум в этом году всё-
таки состоится, стало известно до-
вольно поздно. Ещё месяц назад 
ни у кого не было уверенности, что 
всё не сорвётся, как это уже случалось 
в прошлые годы. Интригу подогрева-
ли отсутствие подробной программы 
(она появилась буквально за несколь-
ко дней до старта) и неполучение при-
глашения многими деятелями куль-
туры, которые в прежние годы это 

событие не пропускали.
По словам сразу не-

скольких источни-
ков «Известий» 

из руководства ведущих культурных 
институций обеих столиц, их на фо-
рум попросту не позвали. Кроме того, 
впервые пресс-служба не стала орга-
низовывать поездки для журналистов 
федеральных изданий, базирующихся 
в Москве (хотя, разумеется, не препят-
ствовала аккредитации как таковой). 
Ещё одна деталь: всем участникам без 
исключения необходимо было сдать 
ПЦР-тест, причём сделать это мож-
но было только в специально создан-
ных местах для тестирования в Петер-
бурге. И до получения отрицательного 
результата бейдж не активировался.

Правда, возможно, что как раз 
из-за более ограниченного числа 
участников само пребывание на фо-
руме оказалось достаточно комфорт-
ным: ни столпотворений, ни серьёз-
ных очередей. Но, с другой стороны, 
сократилось и количество площадок. 
Прежде мероприятия съезда захва-
тывали Российский этнографиче-
ский музей, Санкт-Петербургскую 
филармонию, Манеж и другие инсти-
туции. В этом году помимо Главно-
го штаба деловая программа распро-
странилась только на Капеллу.

Зато в здании на Дворцовой в пер-
вый день форума дискуссии прохо-
дили одновременно в пяти простран-
ствах. А тематических направлений 
оказалось ещё больше: помимо при-
вычных театра, кино, музыкальной 
культуры и музеев в отдельные сек-
ции были выделены обсуждения ис-
кусственного интеллекта, «Познание 
истории через культуру» и «Тради-

ционная культура как фунда-
мент построения обще-

ства».

Впрочем, дискуссии вне официаль-
ного формата оказались не менее важ-
ными. Главная тема первого дня для 
кулуарных бесед — конечно, предпо-
лагаемое назначение Валерия Герги-
ева руководителем Большого театра. 
Министр культуры Ольга Любимова 
отказалась от комментариев на этот 
счёт. Чуть более развёрнуто выска-
зался спецпредставитель президента 
по международному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой, при-
знав, что такая тема обсуждается, но — 
«когда будет назначен, тогда и будем 
комментировать». Зато ректор Ака-
демии имени Вагановой, бывший пре-
мьер Большого Николай Цискаридзе 
в беседе с «Известиями» эмоциональ-
но отреагировал на вопрос о предпо-
лагаемой смене власти в ГАБТе.

— Гергиев — гений! Всё! Дай Бог, что-
бы это случилось как можно быстрее 
и все те люди, которые должны поки-
нуть свои посты, покинули их как мож-
но быстрее, — резюмировал артист.

Вопреки ожиданиям в первый день 
форума официального объявления 
о кадровых перестановках в Большом 
не произошло. Впрочем, и опровергать 
упорные слухи никто из официальных 
лиц не стал. Самого Гергиева на меро-
приятии не было, однако он точно поя-
вится в Петербурге 18 ноября — снача-
ла ему предстоит получить в Зимнем 
дворце первую Эрмитажную премию, 
лауреатом которой он стал вместе с ху-
друком балета Михайловского театра 
Начо Дуато, а затем продирижировать 
оперу Вагнера «Нюрнбергские мей-
стерзингеры» в Мариинке. Так что, ве-
роятно, интрига ещё получит развитие.

Не только внутренние, но и межго-
сударственные вопросы активно об-
суждались в Главном штабе. Михаил 
Швыдкой рассказал «Известиям», что 

на Форум приехали мини-
стры культу-

ры 34 стран, а общее количество за-
рубежных делегаций превысило семь 
десятков. Что же касается европей-
ских коллег, они тоже присутствова-
ли, но уже в личном качестве.

Одним из наиболее заметных та-
ких гостей стал Пьер де Голль, об-
щественный деятель, внук экс-
президента Франции и героя 
Сопротивления Шарля де Голля.

— Мы любим ваших музыкантов, 
театральных деятелей, писателей. 
И, несмотря на разногласия в по-
литике, культуру не надо отменять 
или стирать, как и общую историю. 
Культура универсальна, и это то, что 
по-настоящему сближает людей, — 
заявил он журналистам после па-
нельной дискуссии «Общая культу-
ра. Общая история. Общее будущее».

Формальным результатом между-
народного диалога на форуме стало 
подписание Ольгой Любимовой че-
тырёх меморандумов о взаимопо-
нимании (с министрами Гвинейской 
Республики, Джибути, Лаоса и Эри-
треи) и двух программ сотрудниче-
ства (с министрами культуры Таджи-
кистана и Южной Осетии).

Переориентация российской 
культурной сферы на сотрудниче-
ство со странами глобального Юга 
и Азии очевидна, форум лишь нагляд-
но подтвердил эту тенденцию. Впро-
чем, участники не теряют оптимизма 
и по поводу будущего диалога с Запа-
дом. Комментируя ситуацию с фили-
алом Русского музея в Малаге, глава 
институции Алла Манилова расска-
зала «Известиям», что испанцы не хо-
тят ухода русского искусства.

— Несмотря на то что мы вывезли 
все произведения оттуда и не можем 
сейчас проводить выставки, люди про-
должают изучать там русскую 
культуру и ждут восстановле-
ния отношений, — подчеркну-
ла директор Русского музея.

Главные — в Штаб
В Эрмитаже стартовал Форум объединённых культур
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«Мы ждём председательства 
России в БРИКС 
для вступления в альянс»
Глава МИД Венесуэлы Иван Хиль Пинто — 
о сотрудничестве двух стран в военной сфере 
и санкциях США

Екатерина Хамова

В енесуэла надеется вступить в БРИКС 
в течение 2024 года. Об этом в экс-

клюзивном интервью «Известиям» со-
общил глава МИДа боливарианской 
республики Иван Хиль Пинто. 16 но-
ября Сергей Лавров провёл перего-
воры с министром иностранных дел 
Венесуэлы. Это его первый офици-
альный визит в Россию с момента на-
значения на должность в январе этого 
года. Стороны обсудили возможности 
расширения торговых и инвестицион-
ных связей между государствами, при-
дав особое значение созданию меха-
низмов противодействия западным 
санкциям.

Сергей Лавров во время пресс-
ко н ф е р е н ц и и п о с л е в с т р е ч и 
за закрытыми дверями сообщил о до-
говорённостях нарастить темпы рос-
сийско-венесуэльского сотрудниче-
ства в сфере энергетики. Иван Хиль 
Пинто обратил внимание на движе-
ние стран в сторону дедолларизации 
и рассказал о намерении в дальнейшем 
перейти на расчёты в национальных 
валютах. Он также отметил распро-
странение на территории Венесуэлы 
российской платёжной системы «Мир». 
По словам Ивана Хиля Пинто, эти кар-
ты принимаются в 40% пунктов про-
даж по всей стране.

После официальной встречи с Сер-
геем Лавровым Иван Хиль Пинто от-
правился возлагать цветы к памятнику 
лидеру борьбы за независимость ис-
панских колоний в Латинской Амери-
ке Симону Боливару. «Известия» про-
были с венесуэльским министром весь 
день и смогли задать несколько вопро-
сов по итогам его визита.

Считаете ли вы, что Венесуэла войдёт 
в состав БРИКС в 2024 году?

На встрече в Йоханнесбурге в Аф-
рике Венесуэла выступила в качестве 
партнёра БРИКС. Сейчас мы ожида-
ем председательства России в БРИКС 
в 2024 году, чтобы сделать ещё один 
шаг к вступлению в альянс. Венесуэ-
ла должна быть частью БРИКС. У неё 
есть энергетический и экономический 
потенциал. Венесуэла обладает влия-
нием в латиноамериканском регионе. 
Мы верим в то, что она станет частью 
БРИКС, хотя уже сейчас мы работа-
ем со странами объединения и наше 
сотрудничество будет только усили-
ваться.

Мы надеемся, что под председа-
тельством России нас ожидает зна-
чительное продвижение, в частности 
в решении геополитических проблем, 
присутствующих в мире в данный мо-
мент.

Какие есть перспективы взаимодей-
ствия Венесуэлы с Россией в военной 
сфере?

Россия и Венесуэла имеют согла-
шение о техническом и военном вза-
имодействии. С начала 2000-х годов 
мы в уверенном ритме развиваем наши 
взаимоотношения в этой сфере и бу-
дем продолжать это делать. И я думаю, 
что это хороший пример выстроенно-
го партнёрства. Мы будем продолжать 
наше взаимодействие в этой сфере.

Может ли тот факт, что США смягчили 
санкции против нефтегазового секто-
ра Венесуэлы, повлиять на связи и со-
глашения, которые есть у неё с Росси-
ей в этой сфере?

США были обязаны смягчить санк-
ции против нефтегазового сектора Ве-
несуэлы. Они были незаконными, кри-
минальными и противоречащими 
нормам международного права. Сня-
тие этих санкций — возвращение к нор-
мальной реальности в рамках закона. 
Это никак не влияет на наше взаимо-
действие с другими странами.

Венесуэла продолжает работать, 
чтобы двигаться вперёд — независи-
мо под санкциями или без них. Вене-
суэла продолжает работать со своими 
партнёрами и союзниками.

 

Путин обсудил с Совбезом исполнение 
решений после международных саммитов

И сполнение решений по итогам серии крупных международных меро-
приятий, где в последнее время участвовала Россия, обсудили посто-

янные члены Совета безопасности РФ. Об этом заявил Владимир Путин 
в начале заседания Совбеза 16 ноября.

  С участием России в последнее время прошло несколько крупных 
международных мероприятий, сказал Владимир Путин на оперативном 
совещании с членами Совета безопасности. «По их результатам мы при-
нимали определённые решения. Давайте поговорим сегодня о том, 
как эти решения исполняются», — заявил президент. Докладчиком вы-
ступил министр иностранных дел Сергей Лавров, у которого в этот же 
день прошли переговоры с главой МИД Венесуэлы Иваном Хилем Пинто.

  В октябре Владимир Путин лично принял участие в заседании Совета 
глав государств — участников СНГ в Бишкеке. Тогда президент подчер-
кнул: сторонам нужно вырабатывать согласованные подходы по «насущ-
ным глобальным и региональным вопросам», в том числе в ООН.

  Россия в лице Михаила Мишустина была на заседаниях СНГ, ЕАЭС 
и ШОС. Сейчас российская делегация работает в США на саммите Ази-
атско-Тихоокеанского экономического сотрудничества. Её возглавляет 
вице-премьер РФ Алексей Оверчук. Итоговой декларации по итогам фо-
рума пока не принято. Кроме того, 23 ноября в Минске пройдёт саммит 
ОДКБ, где также не исключено участие российского лидера.

  В этот же день Кремль подтвердил приезд в РФ президента Таджики-
стана Эмомали Рахмона, причём уже на следующей неделе. По информа-
ции таджикских СМИ, визит может состояться 21–22 ноября.

« РОССИЯ И ВЕНЕ-
СУЭЛА ИМЕЮТ 
СОГЛАШЕНИЕ 

О ТЕХНИЧЕСКОМ И ВОЕН-
НОМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ. 
С НАЧАЛА 2000-Х ГОДОВ 
МЫ В УВЕРЕННОМ РИТМЕ 
РАЗВИВАЕМ НАШИ ВЗА-
ИМООТНОШЕНИЯ В ЭТОЙ 
СФЕРЕ И БУДЕМ ПРОДОЛ-
ЖАТЬ ЭТО ДЕЛАТЬ
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ЕС в ребро
Пашинян разворачивает Армению от России

Валентин Логинов 

Последние действия и заявления 
армянского премьера Никола Па-

шиняна указывают на то, что де-факто 
разворот Еревана от России в сторо-
ну Запада уже произошёл, однако это 
не означает разрыва отношений Арме-
нии с ОДКБ или выгодным для неё ЕАЭС, 
считают эксперты. Руководство закав-
казской республики всё более интен-
сивно коммуницирует с европейскими 
и американскими политиками, не сни-
жая накала критики в адрес Москвы. 
Чего добивается Ереван и как на это ре-
агируют в РФ — в материале «Известий».

Армения и Евросоюз провели вто-
рой диалог по вопросам политики 
и безопасности. По итогам они приня-
ли совместное заявление и подтверди-
ли заинтересованность в дальнейшем 
укреплении политического сотрудни-
чества.

Как отмечают в Ереване, стороны 
подчеркнули необходимость уста-
новить долгосрочный мир в регионе 
Южного Кавказа, в связи с чем ЕС вы-
ступил в поддержку нормализации от-
ношений между Арменией и Азербайд-
жаном на основе принципов взаимного 
признания территориальной целост-
ности в рамках Алма-Атинской декла-
рации 1991 года.

«Опираясь на первую встречу диа-
лога, состоявшуюся в Ереване в янва-
ре этого года, была подтверждена вза-
имная заинтересованность Армении 
и ЕС в дальнейшем укреплении поли-
тического диалога и сотрудничества 
в сферах внешней политики, политики 
безопасности и обороны. ЕС подтвер-
дил свою однозначную поддержку су-
веренитету, территориальной целост-
ности и нерушимости границ Армении 
и приветствовал готовность Армении 
к более тесному сотрудничеству с Ев-

ропейским союзом», — говорится в ре-
лизе армянского МИДа.

Более того, во время второго диало-
га Армения и ЕС обсуждали возможное 
расширение гражданской миссии Евро-
союза на армяно-азербайджанской гра-
нице (сейчас там находятся 100 человек 
«исключительно гражданского персо-
нала», заявляли в феврале в Совете ЕС), 
а также «предоставление нелетальной 
помощи Армении через Европейский 
фонд мира», заявили в армянском внеш-
неполитическом ведомстве.

В последнее время страны Запада 
усилили дипломатическую активность 
в армянском направлении. Особенно 
чётко это проявилось после очередно-
го витка противостояния в Нагорном 
Карабахе осенью этого года, по итогам 
которого власти Нагорно-Карабахской 
республики объявили о самоликвида-
ции протогосударственного образо-
вания (НКР не признал даже Ереван) 
с 1 января 2024 года. Активны в этом 
направлении и США.

— Председатель [Еврокомиссии Ур-
сула] фон дер Ляйен публично заяв-
ляла, что намерена провести встречу 

с нами (США. — «Известия») и Армени-
ей с целью сближения Армении с на-
шим [трансатлантическим] сообще-
ством. Я обсуждал это несколько дней 
назад с премьер-министром [Армении 
Николом Пашиняном], и мы выясня-
ем, как это могло бы выглядеть, — зая-
вил 15 ноября помощник госсекрета-
ря США по делам Европы и Евразии 
Джеймс О’Брайен.

Не скрывают в Соединённых Штатах 
и свою финальную цель — попытаться 
минимизировать российское присут-
ствие в регионе Южного Кавказа: «Нам 
нужно [...] добиться ухода российских 
миротворцев по истечении их пяти-
летнего контракта», — заявил О’Брайен.

Такая последовательность дей-
ствий Армении — следствие не только 
личных мотивов премьер-министра 
республики Пашиняна, но и результат 
подбора всего внешнеполитическо-
го блока армянской власти, который 
действует в направлении «разворота 
от России», считает эксперт по Южно-
му Кавказу Андрей Арешев.

— Мы видим качественно усилившие-
ся контакты между Арменией и Западом, 

прежде всего США, Францией и Велико-
британией, при нарочито намеренном 
дистанцировании от всех форматов, 
значимое место в которых принадле-
жит России. Я думаю, это сознательный 
курс — в Ереване этого особо и не скры-
вают. После снятия с повестки карабах-
ского вопроса разворот Республики 
Армения и её правящих кругов на За-
пад — на мой взгляд, уже свершивший-
ся факт, — говорит Арешев «Известиям».

Сам Пашинян в очередной раз повто-
рил тезис о диверсификации партнёр-
ских отношений в сфере безопасности 
и поиске новых поставщиков оружия. 
В целом такая политика иностранных 
государств выглядит логичной, однако 
в случае с Арменией действия по под-
бору новых партнёров сопровождают-
ся постоянной критикой в адрес России.

— Мы не можем не фиксировать и по-
рой агрессивную, выходящую за рам-
ки чего-то адекватного риторику от-
дельных политиков на территории 
Армении в адрес не только россий-
ских государственных представи-
телей, но и журналистов, экспертов 
и в целом нашей страны. Мы не можем 
на это не реагировать, — отметила офи-
циальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова на брифинге 15 ноября.

Пашинян при этом, не указывая на-
прямую на Россию, просит Москву 
«не обижаться» на Ереван.

— Мы диверсифицируем наши от-
ношения в области безопасности, так 
как наши партнёры в сфере безопас-
ности не могут, в том числе по объек-
тивным причинам, продавать нам ору-
жие и боеприпасы. Об этом мы говорим 
открыто и прямо. Сейчас мы им гово-
рим: не обижайтесь на нас, мы пытаем-
ся найти и находим партнёров, чтобы 
приобрести определённое количество 
вооружения и техники, — заявил Паши-
нян, выступая в парламенте.

Сергей Коньков | «Известия»
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Опорное положение
A Это приводит к развитию 

посттравматического стрес-
сового расстройства.

— Реабилитационный путь в таких 
случаях занимает длительное вре-
мя, — пояснил «Известиям» специ-
алист.  — Поэтому важно обеспе-
чить беспрерывность реабилитации, 
не ограничивать её имеющимися ал-
горитмами переосвидетельствования, 
поскольку эти алгоритмы выработа-
ны на опыте гражданской медицины.

С человеком, пережившим травми-
рующий опыт, необходимо работать 
сразу по нескольким направлениям. По-

этому в такой ситуации решение о бес-
срочной инвалидности вполне обосно-
ванно, считает Александр Лысенко.

Принятое правительством реше-
ние соотносится с характером боевых 
травм, заявил председатель Всерос-
сийского общества инвалидов, депу-
тат Михаил Терентьев.

— Человеку нужна более сложная по-
мощь, в том числе психологическая, — 
сказал он. — Принятие решения о бес-
срочном освидетельствовании позволит 
формировать долгосрочную программу 
комплексной реабилитации в отноше-
нии каждого отдельного человека.

Сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Ян Власов добавил: 
сейчас освидетельствование на пред-
мет инвалидности проходят прямо 
в военных госпиталях. Это также силь-
но упрощает жизнь — по приезде до-
мой человеку не нужно тратить вре-
мя и силы на дополнительные поездки 
для прохождения медико-социальной 
экспертизы.

Также, по его словам, помощь участ-
никам СВО не должна ограничиваться 
бессрочной инвалидностью — им необ-
ходимо постоянное медицинское со-
провождение.

 Новости

Ушли в пропуск
A В посольстве РФ в Финлян-

дии негативно отреагиро-
вали на очередные ограничения фин-
ских властей. Дипломаты сообщили 
«Известиям», что Москва проработа-
ет ответные меры.

— Решение правительства Финляндии 
о закрытии четырёх пунктов пропуска 
на самом оживлённом участке грани-
цы не может не вызывать беспокойства. 
Ожидаем разъяснений МИД Финляндии 
относительно практических аспектов 
реализации данного решения. Ответные 
меры российской стороны будут прора-
батываться в том числе исходя из данной 
информации, — заявили в посольстве.

Решение финских властей основы-
вается на утверждении, что РФ якобы 
намеренно помогает нелегальным бе-
женцам с Ближнего Востока пересекать 
границу с Финляндией для дестабили-
зации обстановки в стране. «Мы знаем, 
что пограничные органы России помо-
гают недалеко от границы этим при-
езжим», — заявил 15 ноября президент 
Финляндии Саули Ниинистё. Ранее пол-
ковник Главного штаба пограничной 
службы Финляндии Микко Лехмус от-
мечал: за последнее время значительно 
возросло число тех, кто просит убежи-
ща у финской стороны. По его словам, 
въехать в Финляндию через россий-
скую границу в частности пытаются 
выходцы из Йемена, Ирака и Сомали.

Так, Хельсинки сообщал, что на этой 
неделе к ним обратились около 60 чело-
век с просьбой об убежище, а на про-
шлой неделе — 71. По данным порта-
ла Yle, с августа к утру 16 ноября через 
восточную границу прибыли в общей 
сложности 313 просителей убежища, 
а за первое полугодие прошения на вос-
точной границе подали 327 человек.

Россия обвинения Финляндии от-
вергает, а сообщения о том, что Москва 
якобы намеренно провоцирует ситуа-
цию с беженцами, в МИД РФ назвали 
дезинформацией.

— Если это делается для того, что-
бы придать некую бо`льшую стабиль-
ность в регион, эффект будет ровно 
противоположный. Это привнесёт 
лишь дополнительные проблемные 
вопросы, — сказала «Известиям» офи-
циальный представитель МИД России 
Мария Захарова.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков выразил сожаление, 
что финская сторона выбрала путь со-
знательного дистанцирования от преж-
него доброго уровня и характера дву-
сторонних отношений с Москвой.

Закрытие четырёх КПП не един-
ственная мера, принятая руковод-
ством Финляндии для усложнения пе-
ресечения границы со стороны России. 
С 9 ноября действует запрет на передви-
жение на велосипедах через погран-
пункты «Ваалимаа», «Нуйямаа» и «Има-
тра». В Хельсинки это объяснили тем, 
что значительная часть соискателей 
убежища из третьих стран прибыва-
ет к восточной границе на велосипе-
дах. В посольстве РФ, в свою очередь, 
выразили надежду, что с учётом вре-
мени года и погодных условий данные 
меры несущественно повлияют на по-
ездки россиян. Кроме того, в сентябре 
стало известно: Финляндия, как и дру-
гие пограничные с РФ страны, ввела за-
прет на въезд автомобилей с россий-
скими номерами из-за санкций ЕС.

Резкое ухудшение политических 
отношений с Россией началось после 
вступления страны в НАТО. Финлян-
дия подала заявку в мае 2022-го и ров-
но через год официально стала 31-м 
членом Североатлантического альян-
са. Уже в начале 2023 года Финляндия 
начала возведение забора на границе 
с Россией. В октябре правительство РФ 

объявило о прекращении соглашения 
о содействии приграничному сотруд-
ничеству. Новые недружественные 
шаги Финляндии — следствие усиле-
ния зависимости от США и их союз-
ников по НАТО, считает политтехно-
лог Сергей Григорьев.

— Надо осознавать, что Финляндия 
стала абсолютно несамостоятельным 
марионеточным государством, которое 
управляется либо Соединёнными Шта-
тами, либо Великобританией. И такие 
действия стране никогда не приносили 
пользу, — заявил он «Известиям». — Фин-
ляндию может ожидать экономиче-
ская стагнация, поскольку европей-
ские рынки для неё закрыты (она там 
особо не нужна, у них есть всё своё). 
Хорошим рынком сбыта были Россия 
и дружественные ей страны. Финлян-
дия сама себе перекрыла кран.

К слову, глава эстонской погранич-
ной службы Вейко Коммусаар сооб-
щил 16 ноября, что его страна также го-
това частично или полностью закрыть 
пункты пропуска на границе с РФ.

Вечный кризис

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

90-летие российско-американских 
отношений — в первую очередь 

повод для раздумий о пути, по кото-
рому наши страны раз за разом про-
ходили от обнадёживающего начала 
диалога до драматичного противосто-
яния. Когда Франклин Делано Рузвельт 
в 1933 году принял решение о призна-
нии Советского Союза — вопреки по-
зиции влиятельных антикоммуни-
стических сил, он сделал важный шаг 
к налаживанию сотрудничества, кото-
рое под занавес жизни этого великого 
лидера увенчалось совместной побе-
дой над нацизмом.

Но уже в последние дни войны 
представители нового поколения 
американских политиков, уверовав-
ших в исключительность и особую 
миссию Вашингтона, начали гото-
вить почву для затяжного проти-
востояния и сдерживания СССР. 
После полутора десятилетий балан-
сирования на грани столкновения, 
увенчавшегося Карибским кризи-
сом, казалось бы, начали формиро-
ваться принципы мирного сосуще-
ствования, переросшего в разрядку. 
Но по инициативе «ястребов» в США 
потепление вновь обернулось обо-

стрением холодной войны, завер-
шившейся по принципу игры с нуле-
вой суммой лишь с распадом СССР.

Наконец, многолетние попытки 
постсоветской России наладить ди-
алог с Вашингтоном в русле здоро-
вого и добросовестного партнёрства, 
кульминацией которых стал пери-
од перезагрузки двусторонних отно-
шений, не смогли остановить начало 
сильнейшей конфронтации и, по сути, 
гибридной войны. В чём же причи-
на того факта, что раз за разом наш 
диалог попадает в один и тот же по-
рочный круг? Обречены ли Россия 
и США на вечное противостояние?

Ключевым является ответ на пер-
вый вопрос. Главная проблема, пре-
допределявшая постоянное спол-
зание отношений к конфликтности, 
состоит не в последовательности 
тех или иных исторических собы-
тий, а в фундаментальной сути аме-
риканской политической психоло-
гии. США традиционно — и особенно 
с момента окончания Второй миро-
вой — никогда не рассматривали воз-
можность равноправного партнёр-
ства с другими великими державами. 
В их представлении взаимодействие 
с союзниками может строиться толь-
ко по принципу «начальник — подчи-
нённый», тогда как потенциальные 
конкуренты должны быть обезвре-
жены с использованием любых до-
ступных инструментов — от санкци-
онных до военных.

Россия же всегда отличалась 
от других американских партнёров-
оппонентов абсолютной несистем-
ностью, принципиальной неготовно-
стью вписываться в обе схемы. Как 
в послевоенные годы, так и по за-
вершении холодной войны мы пря-
мо заявляли о стремлении к самому 
плотному и доверительному диалогу, 
но не в рамках американоцентрич-
ной модели, а на основе взаимно-

го уважения и признания обоюд-
ных интересов. Вашингтон оба раза 
с ходу показал, что такой сценарий 
его не устраивает, да и мирное сосу-
ществование двух систем во времена 
разрядки многие американские де-
ятели воспринимали как прелюдию 
к новому столкновению. Но и сло-
мить Москву в рамках гибридно-
го противостояния у США не вы-
шло — даже так называемая победа 
в холодной войне в итоге оказалась 
пирровой, а попытка повторить сце-
нарий конца 1980-х в наши дни при-
носит американскому истеблишмен-
ту сплошные разочарования.

Рано или поздно в Вашингтоне 
должны будут осознать, что перво-
причиной вечного кризиса в отно-
шениях с Россией, уже не раз ста-
вившего планету на грань ядерного 
столкновения, является именно са-
моощущение американских элит, 
до сих пор существующих в пара-
дигме однополярности и первенства 
«сияющего града на холме». Пред-
посылки для такого развития со-
бытий только начинают вырисовы-
ваться. И, вероятно, Америка сможет 
трансформироваться и принять свою 
уменьшившуюся роль в мировой по-
литике лишь после тяжёлого вну-
треннего кризиса и череды провалов 
в международных делах. Мы, со сво-
ей стороны, всегда открыты к честно-
му и содержательному разговору.

Но необходимо оставаться реали-
стами: до отрезвления наших амери-
канских оппонентов пройдёт ещё не-
мало времени, а способствовать ему 
на практике сможет лишь один сце-
нарий — демонстрация способности 
России выстоять под гибридными 
ударами США и их союзников, парал-
лельно решая поставленные прези-
дентом задачи в рамках специальной 
военной операции и множества важ-
нейших глобальных инициатив.
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По сообщениям СМИ, Ереван 
уже достиг определённого прогрес-
са в этом направлении. В частности, 
Франция планирует передать Армении 
три радара ПВО. Вооружение Еревану 
также поставляет Индия: как пишет 
The Economic Times, сумма контрактов 
с этой страной достигает $244,7 млн.

В русле политики диверсифика-
ции Армения, не предпринимая ника-
ких официальных шагов по пониже-
нию уровня отношений с ОДКБ, всё же 
сокращает контакты с организацией. 
Армянские власти винят ОДКБ в без-
действии во время обострения в На-
горном Карабахе.

Позиция России состоит в том, что 
Никол Пашинян, подписав в октябре 
прошлого года пражское заявление, 
признал территориальные границы 
Азербайджана на момент распада СССР, 
то есть с Нагорным Карабахом в соста-
ве соседнего государства. Такой под-
ход армянских властей создал конфи-
гурацию, в которой обострение в НКР 
воспринимается как внутренний кон-
фликт Азербайджана. То есть политика 
Еревана в отношении урегулирования 
нагорнокарабахского кризиса привела 
к тому, что антитеррористическая опе-
рация Баку с юридической точки зрения 
не воспринималась как внешняя угроза 
для самой Армении, а потому и причин 
задействовать механизм коллективной 
обороны в рамках ОДКБ не было.

Несмотря на это, Ереван ещё в сен-
тябре отозвал своего постоянного 
представителя при ОДКБ, о новых на-
значениях пока неизвестно. В октябре 
источник «Известий», знакомый с си-
туацией, сообщил, что никаких шагов 
по выходу из ОДКБ со стороны Арме-
нии в организации не фиксируют, а но-
вая кандидатура обсуждается.

При этом армянский премьер отка-
зался от участия в саммите ОДКБ, ко-
торый пройдёт в Минске. Москва выра-
зила сожаление по этому поводу.

В то же время Армения сближается 
в военно-техническом плане с трансат-
лантическим блоком. В начале ноября 

первый замминистра обороны Арме-
нии, начальник Генштаба ВС Эдвард Ас-
рян встретился с замкомандира Евро-
пейского командования США Стивеном 
Башамом, чтобы обсудить проводимые 
в закавказской республике реформы. 
«В ходе встречи обсуждены вопросы 
развития армяно-американского во-
енного сотрудничества», — также го-
ворилось в релизе по итогам встречи.

В сентябре Ереван принял амери-
канский контингент для совместных 
учений Eagle Partner 2023. И это при 
том, что в январе Армения отказалась 
провести на своей территории учения 
ОДКБ «Нерушимое братство-2023».

Однако вряд ли Ереван решит в бли-
жайшей перспективе хлопнуть дверью, 
считает Андрей Арешев. Скорее Арме-
ния может пойти по тому же сценарию, 
по которому идёт сейчас, например, 
Молдавия, которая формально сохра-
няет членство в международных фор-
матах с участием РФ, но фактически 
игнорирует все мероприятия по ли-
ниям этих организаций. Эксперт при 
этом предупреждает, что «ситуация мо-
жет измениться и западные кураторы 
при определённых условиях способ-
ны потребовать от ереванских властей 
каких-то действий или громких шагов».

— Например, выхода из ОДКБ в ка-
честве промежуточного шага на пути 
дальнейшей интеграции с НАТО. Я хо-
тел бы обратить внимание, что в Арме-
нии всё чаще обсуждается идея о так 
называемом внеблоковом статусе. 
А внеблоковый статус, конечно, под-
разумевает и формальные шаги по вы-
ходу из ОДКБ, — объяснил «Известиям» 
Андрей Арешев.

В экспертном сообществе соглас-
ны, что активизировавшиеся дискус-
сии о внеблоковом статусе могут стать 
прологом к разрыву отношений с ОДКБ 
и дальнейшему сближению с североат-
лантическими структурами.

В России подобные действия армян-
ского политического руководства вы-
зывают негативную реакцию.

— Запад, чьи планы на украинском 
направлении полностью провали-
лись, такой же звериной хваткой вце-
пился в Армению, пытается оторвать 
её от России, — заявила официальный 
представитель МИДа Мария Захарова.

По её словам, Москва рассматри-
вает такие шаги политического ру-
ководства Армении, как отказ Па-
шиняна от участия в саммите ОДКБ, 
расширение поставок вооружений 
и дружба Еревана и Киева, как «зве-
нья одной цепи», которую Захарова 
охарактеризовала как «цепь порабо-
щения».

Пока же Запад активно пытает-
ся участвовать в дипломатическом 
урегулировании ситуации в кавказ-
ском регионе, предоставляет Армении 
деньги и говорит о возможном повы-
шении статуса нынешнего Соглаше-
ния о всеобъемлющем партнёрстве 
с ЕС до уровня аналогичных докумен-
тов, которыми руководствуются Гру-
зия, Молдавия и Украина.

Армения при этом стремится сохра-
нить членство и в Евразийском эконо-
мическом союзе, что в Москве расце-
нивают как «попытку усидеть на двух 
стульях». Мария Захарова предупре-
дила, что такая модель действий «ни-
когда до добра не доводила».
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« ГЕРГИЕВ — ГЕНИЙ!  
ВСЁ! ДАЙ БОГ, 
ЧТОБЫ ЭТО СЛУ-

ЧИЛОСЬ КАК МОЖНО БЫ-
СТРЕЕ И ВСЕ ТЕ ЛЮДИ, КО-
ТОРЫЕ ДОЛЖНЫ ПОКИНУТЬ 
СВОИ ПОСТЫ, ПОКИНУЛИ 
ИХ КАК МОЖНО БЫСТРЕЕ
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« МЫ НЕ МОЖЕМ 
НЕ ФИКСИРО-
ВАТЬ АГРЕССИВ-

НУЮ РИТОРИКУ ОТДЕЛЬНЫХ 
ПОЛИТИКОВ НА ТЕРРИТО-
РИИ АРМЕНИИ В АДРЕС НЕ 
ТОЛЬКО РОССИЙСКИХ ГОСУ-
ДАРСТВЕННЫХ ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛЕЙ, НО И ЖУРНАЛИСТОВ, 
ЭКСПЕРТОВ И В ЦЕЛОМ НА-
ШЕЙ СТРАНЫ

« МЫ ЛЮБИМ ВА-
ШИХ МУЗЫ-
КАНТОВ, ТЕ-

АТРАЛЬНЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ, 
ПИСАТЕЛЕЙ. И, НЕСМО-
ТРЯ НА РАЗНОГЛАСИЯ 
В ПОЛИТИКЕ, КУЛЬТУ-
РУ НЕ НАДО ОТМЕНЯТЬ 
ИЛИ СТИРАТЬ, КАК И ОБ-
ЩУЮ ИСТОРИЮ. КУЛЬТУРА 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ СБЛИ-
ЖАЕТ ЛЮДЕЙ
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Обещать — не значит мириться
Как завершились переговоры Байдена и Си на АТЭС  

Анастасия Костина

И тоги встречи президента США Джо 
Байдена и председателя КНР Си 

Цзиньпина 15 октября на саммите АТЭС 
оказались весьма скромными. Это под-
тверждает мнение экспертов, что стра-
ны находятся в глубокой политической 
конфронтации, а переговоры нужны 
были для того, чтобы не допустить даль-
нейшей эскалации и успокоить амери-
канских избирателей, опасающихся 
войны с Китаем. Какое значение име-
ют договорённости лидеров ядерных 
стран для мировой повестки — в мате-
риале «Известий».

В Сан-Франциско продолжается 
форум Азиатско-Тихоокеанского эко-
номического сотрудничества (АТЭС). 
При этом всё внимание по-прежнему 
приковано к одному событию — встре-
че Байдена и Си. Главная интрига за-
ключалась в том, удастся ли лидерам 
о чём-то договориться.

Лидеры США и Китая встретились 
в историческом поместье Филоли к югу 
от Сан-Франциско. Переговоры продли-
лись несколько часов, завершившись 
рабочим ужином. По итогам Байден за-
явил, что добился «важного прогресса». 
Си выразил твёрдую уверенность в бле-
стящем будущем китайско-американ-
ских отношений. По крайней мере по-
литики условились «поднимать трубку» 
по срочным вопросам. Есть и ещё один 
положительный знак. Как сообщает The 
Washington Post, Си дал понять, что Ки-
тай отправит в США новых панд всего 
через неделю после того, как три медве-
дя были возвращены в КНР к большому 
разочарованию американцев.

Пекин часто прибегает к панда-дип-
ломатии, когда хочет сделать широкий 
политический жест.

Официальные договорённости Бай-
дена и Си оказались довольно скром-

ными. Они касаются только трёх сфер. 
Первая — это возобновление совмест-
ных усилий по борьбе с наркотиками, 
в том числе с фентанилом, который 
тоннами утекает из Китая в Западное 
полушарие. Вторая — открытие диа-
лога по вопросам безопасности в об-
ласти ИИ. Наконец, политики пришли 
к согласию в контексте одной из самых 
обсуждаемых повесток: Байден и Си 
решили возобновить прямые военные 
контакты. Ранее Китай приостановил 
их после провокационного визита быв-
шего спикера палаты представителей 
США (третье лицо государства) Нэнси 
Пелоси на Тайвань.

Для Китая обсуждение Тайва-
ня имело первостепенное значение. 
В Пекине сомневаются в том, насколь-
ко искренни США в своём признании 
принципа одного Китая. По словам 
Байдена, на встрече с Си он в очеред-
ной раз заверил, что придерживается 
этого принципа. При этом глава КНР 
призвал США предпринять практиче-
ские действия для выполнения своих 

же обещаний, а именно перестать во-
оружать Тайвань и поддержать «неиз-
бежное мирное воссоединение» КНР 
с островом.

Лидеры затронули и международ-
ную повестку, включая ситуацию 
на Украине и в секторе Газа. Как за-
явил Байден, США и КНР продолжат 
интенсивный диалог и по поводу не-
спокойной обстановки в Южно-Китай-
ском море. В Азиатско-Тихоокеанском 
регионе в последнее время усилилась 
напряжённость на фоне борьбы Пеки-
на и Вашингтона за влияние.

— Восстановление контактов меж-
ду военными призвано минимизиро-
вать опасность непреднамеренных 
инцидентов между американскими 
и китайскими ВВС и ВМС. При этом 
американская сторона не собирается 
признавать, что подобные опасности 
возникают исключительно из-за по-
стоянно растущего военного присут-
ствия США в западной части Тихого 
океана для «сдерживания» Китая, — от-
метил «Известиям» бывший советник 
по вопросам внешней политики руко-
водства Республиканской партии в се-
нате США, политолог Джим Джатрас.

В то время как Си провёл беседу 
в свойственной ему сдержанной мане-
ре, линия поведения Байдена осталась 
противоречивой. В Китае неформаль-
ные разговоры политиков охарактери-
зовали как «тёплые и личные». Напри-
мер, в ходе беседы Байден показал Си 
фотографию, на которой тот стоит пе-
ред знаменитым мостом Золотые Во-
рота в 1985 году во время его первой пу-
бличной поездки в Америку, спросив: 
«Вы знаете этого молодого человека?» 
Об этом рассказала пресс-секретарь 
МИДа Хуа Чуньин. При этом по оконча-
нии встречи дружественная риторика 
американского лидера сменилась про-
вокационными непротокольными за-

явлениями — Байден снова назвал Си 
диктатором.

— Послушайте, ну он такой и есть. 
Он диктатор в том смысле, что управ-
ляет коммунистической страной, пра-
вительство которой полностью отли-
чается от нашего, — сказал президент 
США на пресс-конференции.

В китайском МИДе отреагировали, 
заявив, что это высказывание «серьёз-
но оскорбляет политическое достоин-
ство Китая и равносильно публичной 
политической провокации». Байден 
в ответ выразил уверенность, что его 
слова не повлияют на прогресс, достиг-
нутый на переговорах.

Хотя оба лидера пересекались год 
назад на саммите G20 на Бали, прошед-
шая встреча имела особое значение — 
Си не был в США с 2017 года. Это под-
тверждает неподдельный ажиотаж 
вокруг четырёхдневного визита ли-
дера КНР в США не только в инфополе, 
но и в самом Сан-Франциско.

Перед самым стартом АТЭС «сол-
нечный город» начали поспешно при-
водить в порядок, чтобы не было стыд-
но перед мировой общественностью, 
а особенно, по общему распростра-
нённому мнению, перед Китаем. Му-
ниципальные службы за считаные дни 
убрали из центра палаточные лагеря 
бездомных и наркоманов. Местные жи-
тели в соцсетях небеспочвенно зада-
лись вопросом, почему так нельзя было 
сделать раньше. Мэрия в ответ сосла-
лась на «беспрецедентные проблемы 
безопасности и материально-техни-
ческого обеспечения».

Сразу по прилёте в Сан-Франциско 
у трапа Си Цзиньпина встретила вну-
шительная делегация в лице губер-
натора Калифорнии Гэвина Ньюсома 
и министра финансов Джанет Йеллен. 
У отеля, где позже остановился Си, со-
брались сотни желающих увидеть ли-
дера КНР. Полиции города даже при-
шлось в целях безопасности разделять 
сторонников и противников китайско-
го правительства.

В том, что встреча Байдена и Си 
скорее больше номинальная, многие 
были уверены с самого начала. Проры-
вов так и не случилось. Сейчас отноше-
ния США и Китая в самой низкой точке 
после начала торгово-экономической 
войны при экс-президенте Трампе. При 
этом сам факт переговоров демонстри-
рует положительную тенденцию.

— То, что объём и масштаб тем встре-
чи двух лидеров были заранее извест-
ны публично, указывает на попытку 
просигнализировать о желании бо-
лее тесного взаимодействия. Это при-
знание неразрывных экономических 
связей и того, что глобальная стабиль-
ность будет зависеть от позиции США 
и Китая по отношению друг к другу, — 
считает профессор Университета Уэй-
на в Детройте Саид Хан.

Мир

Сдержки тяжеловесов

Кирилл Котков

Руководитель Центра изучения стран 
Дальнего Востока в Санкт-Петербурге 

Более двух часов в пригороде Сан-
Франциско продолжались перего-

воры президента США Джо Байдена 
и председателя КНР Си Цзиньпина. Как 
сообщают ведущие мировые СМИ, гла-
вы двух государств обменялись мнени-
ями по вопросам, связанным с отноше-
ниями между их странами и основными 
проблемами мирового развития. Сто-
роны достигли договорённостей более 
чем по 20 вопросам, в частности в облас-
ти политической дипломатии, культур-
ных обменов, глобального управления 
и военной безопасности.

Как и ожидалось, Байден и Си дого-
ворились по разным второстепенным 
вопросам типа пресловутого измене-
ния климата, однако не пришли к со-
гласию по темам, имеющим важное 
значение в двусторонних отношени-
ях. Президент США открыто заявил: 
Штаты не смирятся с тем, что во гла-
ве КНР находится неподконтрольное 
им правительство, назвав Си Цзинь-
пина диктатором. И хотя Байден в оче-
редной раз произнёс дежурную фразу 
относительно принципа одного Китая, 
он заявил, что США против измене-
ния status quo в Тайваньском проли-
ве. Это означает следующее: Америка 
продолжит оказывать всестороннюю, 
в том числе и военную, поддержку 
Тайваню и использовать его как мощ-
ный и эффективный рычаг давления 
на материковый Китай.

Заявление Байдена о том, что 
«США всегда будут отстаивать свои 
интересы, ценности, а также союзни-
ков и партнёров», означает одно: Шта-
ты продолжат свою политику окру-
жения КНР поясом враждебных или 
на худой конец нестабильных госу-
дарств, а также будут и дальше обра-
зовывать военно-политические бло-
ки антикитайской направленности 
типа AUKUS и QUAD. Тем не менее обе 
стороны дали друг другу понять, что 
не стремятся решать противоречия 
путём военной силы.

Несмотря на то что в следую-
щем году грядут президентские выбо-
ры в США, по итогам которых во гла-
ве страны может оказаться другой 
президент, он всё равно будет про-
должать ту же политику, что и Байден. 
Это связано с экономическими инте-
ресами Штатов, состоящими в том, 
чтобы вернуть некогда выведен-
ное производство обратно и придать 
стране новый стимул для развития.

Как и предполагалось, Си Цзинь-
пин на встрече поднял экономиче-
скую повестку. По словам главы МИД 
КНР Ван И, глава республики заявил 
Байдену: «Сдерживание и подавление 

Соединёнными Штатами Китая в об-
ласти экономики, торговли, науки 
и техники не снижают риск, а создают 
риски». Он также призвал американ-
скую сторону отменить односторон-
ние санкции и обеспечить честные 
и недискриминационные условия для 
китайских компаний. В то же время 
Байден говорил об обеспокоенности 
по поводу «несправедливой торговой 
политики КНР» и о том, что США бу-
дут продолжать предпринимать не-
обходимые действия для предотвра-
щения использования передовых 
американских технологий с целью 
подрыва национальной безопасности 
Соединённых Штатов. Это означа-
ет, что США не откажутся от выбран-
ного курса на сдерживание техноло-
гических возможностей КНР и вывод 
предприятий американских инвесто-
ров с территории Китая обратно в Со-
единённые Штаты.

Байден, по сути, продолжает по-
литику предыдущего президента 
страны Дональда Трампа. Инвести-
ции в КНР обогащали американскую 
буржуазию, однако создали «ржа-
вый пояс», растущее социальное не-
равенство и другие экономические 
проблемы в США, что вызывало недо-
вольство рабочего и среднего класса. 
Санкции со стороны США в отноше-
нии китайских компаний, например 
«Хуавей», носят протекционистский 
характер, призванный защитить аме-
риканского производителя. В свою 
очередь, в Китае наряду с исчерпани-
ем дешёвых рабочих ресурсов име-
ются и другие экономические проб-
лемы — мыльный пузырь на рынке 
недвижимости, рост безработицы, 
высокий государственный долг.

Важно заметить, что, как и на пре-
дыдущих встречах с лидерами США, 
руководство КНР вынуждено играть 
от обороны. Это связано с тем, что 
экономика Штатов — вершина пи-
щевой цепочки мировой экономики, 
доллар продолжает оставаться ми-
ровой резервной валютой, ВС США — 
самыми сильными в мире. А эко-
номика Китая, несмотря на статус 
мировой фабрики, продолжает оста-
ваться во многом экспортно ориен-
тированной, и экономические связи 
с США, товарооборот с которыми со-
ставляет $550,7 млрд, всё же играют 
очень важную роль для Китая. В то же 
время благодаря миролюбивой ри-
торике КНР сохраняет лицо страны, 
не склонной к агрессивным методам 
решения проблем.

Тем не менее в экономических от-
ношениях между двумя странами 
явно прослеживается тенденция со-
кращения торгового оборота, кото-
рый в этом году снизился на 13,2% 
по отношению к прошлому. Следо-
вательно, Китай и США будут на-
ращивать его с другими странами. 
Это касается и России, товарообо-
рот которой с КНР постоянно растёт, 
в этом году уже достигнув отметки 
$196,5 млрд.

МНЕНИЕ

« ПЕРЕД САМЫМ 
СТАРТОМ АТЭС 
«СОЛНЕЧНЫЙ 

ГОРОД» НАЧАЛИ ПОСПЕШ
НО ПРИВОДИТЬ В ПОРЯ
ДОК. МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
СЛУЖБЫ ЗА СЧИТАНЫЕ 
ДНИ УБРАЛИ ИЗ ЦЕНТРА 
ПАЛАТОЧНЫЕ ЛАГЕРЯ 
БЕЗДОМНЫХ И НАРКО
МАНОВ

Всё плен
Что Израиль обнаружил в больнице «Аш-Шифа» после штурма

Прохор Доренко

ЦАХАЛ продолжает «точечную и це-
ленаправленную операцию» в са-

мой большой больнице сектора Газа 
«Аш-Шифа». Заложников в ней найти 
не удалось, теперь Израиль настаивает: 
боевики ХАМАС хранят в госпитале во-
оружение. В операции задействованы 
танки и бульдозеры. Такая ситуация де-
лает законными целями ХАМАС любые 
подразделения ЦАХАЛ на территории 
сектора Газа, отмечают эксперты. О си-
туации в регионе и положении, в кото-
ром находится гражданское населе-
ние анклава, — в материале «Известий».

Начатая 15 ноября ЦАХАЛ «точеч-
ная и целенаправленная», как её на-
зывают в израильском минобороны, 
операция в больнице «Аш-Шифа», на-
правленная на поиск заложников 
и военной инфраструктуры ХАМАС, 
продолжается. На данный момент за-
чищают южный корпус комплекса.

Изначально израильские военные 
заявляли: по имеющимся у них раз-
ведданным, боевики ХАМАС укрыва-
ют похищенных израильтян именно 
в «Аш-Шифе». Однако уже в первый 
день операции армии пришлось при-
знать, что пленных в зданиях больни-
цы пока обнаружить не удалось.

Вместе с тем пресс-служба ЦАХАЛ 
позже опубликовала видео, якобы 
снятое в помещениях «Аш-Шифы». 
На нём показано вооружение: автома-
ты, гранаты и боеприпасы. Руковод-
ство ХАМАС опровергло подлинность 

записи, заявив, что операция Армии 
обороны Израиля в больнице — это по-
пытка оправдать разрушение сектора 
здравоохранения в Газе.

«Любые утверждения со сторо-
ны Израиля не что иное, как продол-
жение лжи и дешёвой пропаганды... 
Ровно те же методы применялись 
во время штурма детского госпита-
ля “Ар-Рантиси”», — говорится в рас-
пространённом заявлении радикаль-
ного движения.

Подобное развитие событий на-
ряду с размещением ЦАХАЛ тяжё-
лой техники на территории сектора 
Газа может вызвать встречную реак-
цию со стороны палестинского сопро-
тивления.

— Любая техника и боевые под-
разделения ЦАХАЛ на территории 
сектора Газа считаются абсолютно 
законной целью для ХАМАС. Пале-
стинское сопротивление будет ве-
сти против них боевые действия при 
любых условиях, против любых воз-
можных объектов. То же самое делает 
Израиль. Речь идёт о тотальной вой-
не, в которой не может быть режимов 
полного прекращения огня, — сказал 
«Известиям» сотрудник Центра араб-
ских и исламских исследований Ин-
ститута востоковедения РАН Георгий 
Лукьянов.

Израиль же, продолжает эксперт, 
не станет брать в расчёт обвинения 
в противоправных действиях.

— Никакие иностранные наблюда-
тели до зоны боевых действий допу-

щены не будут. Не может идти речи 
и о независимой оценке происходяще-
го. Это зона боевых действий, где изра-
ильская сторона, как и ХАМАС, не даёт 
никому никаких гарантий безопасно-
сти, — отметил он.

Ранее Reuters публиковало кадры 
из больницы «Аш-Шифа», на которых 
видно, как медперсонал эвакуирует 
пациентов из здания больницы, оку-
танного густым дымом.

И хотя, судя по всему, точных до-
казательств размещения пусковых 
установок и командных пунктов вну-
три «Аш-Шифы» нет, ЦАХАЛ продол-
жает настаивать на том, что у него есть 
разведданные, которые подтвержда-
ют использование ХАМАС в террори-

стических целях не только этой боль-
ницы, но и остальных медучреждений 
в секторе Газа.

— Мы знаем, что в больнице «Аш-
Шифа» есть очень большой команд-
ный пункт. По этой причине мы и нахо-
димся сегодня там. Сейчас проводятся 
очень точечные и сдержанные опера-
ции: солдаты проверяют определён-
ные части больницы, — заявила в ин-
тервью «Известиям» представитель 
ЦАХАЛ Анна Уколова.

Она в очередной раз повторила по-
зицию израильских властей: ЦАХАЛ 
не воюет с гражданским населением 
и прилагает усилия, чтобы минимизи-
ровать риски для мирных жителей. «Но, 
к сожалению, [движение] ХАМАС на-

столько сильно сосредоточило свою 
инфраструктуру на территории граж-
данских объектов», — объяснила она 
большое число жертв среди прожива-
ющих в секторе Газа.

Тем не менее в мире ситуацию, сло-
жившуюся вокруг «Аш-Шифы», оце-
нивают иначе: 15 ноября глава ВОЗ 
Тедрос Гебрейесус заявил: вторжение 
израильской армии в больницу непри-
емлемо и может подвергнуть опасно-
сти персонал и пациентов.

Минздрав Палестины сообщает, что 
на территории медучреждения нахо-
дятся 7 тыс. беженцев и 1,5 тыс. медра-
ботников.

Жители палестинского анклава жи-
вут в условиях фактической блокады 
с 7 октября, когда ХАМАС совершил 
нападение на израильские поселе-
ния. Эвакуация беженцев производит-
ся исключительно через КПП «Рафах» 
на южной границе с Египтом. При этом 
переход разрешён только тяжелоболь-
ным, раненым и иностранцам, среди 
которых около 1 тыс. человек граждан 
РФ и стран СНГ.

В согласовании списков на выход 
из сектора Газа участвуют все задей-
ствованные стороны, включая Египет, 
в силу географического положения от-
правляющий со своей территории гу-
манитарные грузы в сектор Газа.

15 ноября МЧС РФ заявило: сектор 
Газа покинули 107 россиян. 16 ноября 
КПП «Рафах» в сторону Египта пере-
секли ещё 12 человек. Всего с 12 ноя-
бря зону боевых действий покинули 

более 300 граждан РФ, 168 из которых 
были доставлены на Родину.

Кроме того, 16 ноября в Египет до-
ставлена 21 т гуманитарной помощи, 
сообщили в МЧС РФ. «Российский гу-
манитарный груз передан представи-
телям Египетского общества Красного 
Полумесяца. Они перенаправят помощь 
жителям сектора Газа», — говорится в за-
явлении ведомства.

Палестинский анклав находится под 
постоянными бомбардировками изра-
ильской авиации и артиллерии. Ощуща-
ются острая нехватка гуманитарной по-
мощи, дефицит топлива и электричества 
для обеспечения жизнедеятельности 
не только центров размещения бежен-
цев, но и здравоохранительного сектора.

Несмотря на это, любые попытки 
добиться прекращения огня или дли-
тельных гуманитарных перемирий 
на международном уровне блокируют-
ся Соединёнными Штатами и другими 
западными странами. Вместе с тем сле-
дует отметить: и сам Израиль неодно-
кратно заявлял, что не видит необходи-
мости в устойчивом прекращении огня, 
по крайней мере до тех пор, пока не бу-
дут освобождены заложники.
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Видное жительство
A — Зарегистрировать юрлицо 

и платить два года налоги, 
сборы и страховые взносы в государ-
ственные внебюджетные фонды в раз-
мере не менее 4 млн рублей ежегодно;

— вложить от 30 млн рублей в рос-
сийское юрлицо (должно работать 
не менее трёх лет и за год, предше-
ствующий подаче заявления на ВНЖ, 
уплатить налоги и взносы на сумму 
от 6 млн);

— в течение года до подачи заявления 
иметь в собственности недвижимость 
в РФ общей кадастровой стоимостью 
от 25 млн рублей (в Москве — от 50 млн 
рублей, на Дальнем Востоке — от 20 млн 
рублей).

Ранее Минэк оценивал вероятные 
инвестиции по программе «золотых 
виз» в 12 млрд рублей в 2023-м, а далее — 
до 40 млрд рублей ежегодно. То есть пока 
заявки поданы лишь на десятую часть 
от запланированной суммы в этом году.

Минэк уже рассмотрел большинство 
заявлений и направил положительные 
заключения в МВД, уточнил Дмитрий 
Вольвач. Процедура оформления зани-
мает порядка четырёх месяцев. Поэто-
му сведения об иностранных гражданах, 
всё-таки оформивших ВНЖ за инвести-
ции, МВД предоставит лишь в начале 
следующего года, пояснил замминистра. 
«Известия» направили запрос в МВД.

Программа новая, ещё идёт процесс 
сбора документов, их проверка и согла-
сование требуют времени, отметил гене-
ральный директор юридической фирмы 
«ВИСТА Форин Бизнес Саппорт» Тимур 
Беслангуров. Его компания занимается 
подачей документов на основании инве-
стиций от граждан Германии. Ожидать, 
что быстро будут готовые виды на жи-
тельство, преждевременно, уверен он.

По словам Дмитрия Вольвача, заяв-
ки поступают от инвесторов из Китая, 
США, Германии, Сербии, Грузии, Тур-
ции, Алжира и других стран.

Для иностранцев могут быть ин-
тересны проекты в сфере логистики, 
агро- и химической промышленности, 
нефтегазовой отрасли, отметил доцент 
кафедры мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис 
Перепелица. Российская лёгкая про-
мышленность и машиностроение так-
же существенно недоинвестированы, 
в условиях необходимости быстрого 
импортозамещения они могут показать 
высокие темпы роста, уверен эксперт.

В странах СНГ, в Германии и США 
много бывших соотечественников, ко-
торым близка российская деловая куль-
тура, добавила заведующая кафедрой 
«Государственное и муниципальное 
управление» Финансового универси-
тета при правительстве РФ Ольга Пани-
на. Эти люди знают русский язык и го-
товы здесь вести бизнес, пояснила она.

Скорее всего, заинтересованы в инве-
стиционном ВНЖ те, кто и так собирался 
получать этот документ в России, счи-
тает эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Валерий Емельянов. 

Для них это стало способом ускорить 
процесс, не собирать много справок, 
ждать визу, разрешение, сдавать тесты 
на знание русского языка, пояснил он.

В среднем на одну заявку приходится 
60 млн рублей — цифра, близкая по зна-
чению к стоимости ВНЖ в европейских 
странах, отметил Денис Перепелица 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Даже нынешнее количество заявок 
принесёт стране не менее 1 млрд руб-
лей инвестиций, отметил первый заме-
ститель генерального директора ЦСР 
Борис Копейкин. Это важно в том чис-
ле на фоне дефицита бюджета. Впрочем, 
если сравнивать с недостачей казны, ко-
торая за 10 месяцев 2023-го составила 
1,2 трлн, это незначительная сумма.

— По мере накопления положительно-
го опыта интерес к программе должен 
вырасти. Это подтверждают примеры 
других стран. Например, Португалия за-
пустила аналогичную программу осенью 
2012 года. За всё время страна привлекла 
около 13 тыс. инвесторов. Ежегодно она 
получает инвестиции на сотни миллио-
нов евро. Но в первый год их было чуть 
более 1 млн, — сказал Борис Копейкин.

Потом программа выстрелила, объ-
ём инвестиций на третий год более чем 
втрое превысил результаты второго, от-
метил эксперт. Греция запустила анало-
гичную программу в середине 2013-го, 
уже на следующий год страна привлек-
ла сотни инвесторов, а через несколько 
лет счёт пошел на тысячи, привёл он ещё 
один пример. Для России это шанс полу-
чить не только инвестиции, но и пред-
принимателей, а также высококвали-
фицированных сотрудников, которых 
много не бывает, подытожил Борис Ко-
пейкин.

Для подобных программ 20 заявок — 
это не очень серьёзные цифры, отметил 
Валерий Емельянов из «БКС Мир инве-
стиций».

— В странах, которые специализиру-
ются на продаже ВНЖ и паспортов (на-
пример, в некоторых карибских госу-
дарствах), счёт идет на сотни в неделю. 
С другой стороны, это вполне ожидае-
мо, поскольку российский ВНЖ не даёт 
каких-то существенных преимуществ 
для людей с большим капиталом, — счи-
тает он.

По мере восстановления экономи-
ки России и ухудшения условий в Ев-
ропе инвесторы всё больше будут стре-
миться получить резидентство РФ для 
снижения налоговой нагрузки, уверен 
Денис Перепелица. Ранее наша страна 
денонсировала соглашения об избежа-
нии двойного налогообложения с неко-
торыми европейскими государствами. 
Теперь получение российского ВНЖ — 
единственная возможность снизить 
бремя, подытожил эксперт.

Механизм планируется модернизи-
ровать и развивать. В Минэке подчер-
кнули: по мере поступления предложе-
ний со стороны бизнеса ведомство будет 
выходить с инициативами о совершен-
ствовании программы в правительство.

Молить о площадке

Константин Фаерман

Юрист 

С анкт-Петербургская биржа сообщи-
ла, что 17 ноября собирается про-

вести операции по сделкам, зависшим 
накануне введения санкций. При этом 
площадка не указывала, планирует ли 
она в этот день открыть торговлю все-
ми иностранными бумагами.

Вспоминается, что 17 ноября — 
не первая дата, которую называет СПБ 
Биржа. Сначала она обещала прове-
сти расчёты 6-го числа, потом — 13-го, 
теперь — 17-го. Значит, мы не можем 
быть уверенными на 100%, что опера-
ции всё-таки проведут в этот день.

Разберёмся, что само по себе зна-
чит введение санкций. Если говорить 
простыми словами, то попадание 
в SDN-лист предполагает изоляцию 
от долларовой системы. То есть под-

санкционные финансовые органи-
зации отключают от всех амери-
канских банков-корреспондентов, 
вводится полный запрет на взаимо-
действие с компаниями США.

СПБ Биржа, по сути, выступает 
магазином, где иностранные акции 
можно купить. А сами бумаги учиты-
ваются в депозитарии. В нашем слу-
чае — расчётный депозитарий СПБ 
Банк также принадлежит более чем 
на 50% СПБ Бирже. Это значит, что 
из-за санкций с ним не могут взаимо-
действовать американские депози-
тарии.

Для инвесторов главный позитив-
ный знак — генеральная лицензия 
минфина США № 76, которая позво-
ляет российской бирже до 31 января 
2024 года завершить все операции, не-
смотря на санкции. То есть, по сути, 
у нас есть 2,5 месяца для того, чтобы 
перевести активы в какую-либо безо-
пасную структуру.

Но как это будет реализовано 
на практике — пока неизвестно. Имен-
но выработкой такого механизма сей-
час занимается СПБ Биржа.

Что же делать инвестору? С амери-
канскими активами вроде бы всё по-
нятно: надо дождаться возможности 
их вывести или продавать, когда тор-
ги будут открыты. А что делать, если 
в портфеле есть бумаги дружествен-
ных стран — например, акции, кото-
рые листингуются на Гонконгской 
бирже?

С одной стороны, сейчас эти акти-
вы не попали под блокировку. В де-
позитарной цепочке у них американ-
ских звеньев нет. С другой стороны, 
есть риск, что и эти площадки нач-
нут отказываться от взаимодействия 
с СПБ Биржей из-за потенциальных 
вторичных санкций.

Впрочем, если Америка дала рос-
сийским инвесторам больше двух 
месяцев на вывод бумаг, то, вероят-
но, при принятии подобного решения 
другими странами сроки там будут 
такие же лояльные, а механизм уже 
будет понятен.

Следующий вопрос: если человек 
хочет не продать свои активы, а пла-
нирует вывести их. Куда их перево-
дить из депозитария СПБ Биржи?

Можно вспомнить, как развива-
лась ситуация весной 2022-го с бро-
керами. Сначала под санкции попа-
ло несколько крупных игроков. Они 
стали массово всех клиентов перево-
дить к другим участникам рынка. Тог-
да и те попали под санкции.

Теперь важно избежать подоб-
ного поворота. Нельзя централизо-
ванно переводить бумаги, которыми 
владеют россияне, к какому-то игро-
ку — иначе есть риски, что он следую-
щим окажется под санкционным уда-
ром. И этот момент тоже необходимо 
проработать.

Тем временем перевод акти-
вов за границу упростился. Прези-
дент Владимир Путин подписал указ 

№ 844, который определяет поря-
док того, как вы можете владеть ино-
странными ценными бумагами. Для 
этого нужен счёт в зарубежном бан-
ке, о котором надо уведомить ФНС, 
и брокерский счёт. Туда можно пе-
речислять деньги, а бумаги хранить 
строго за границей, вне России. Такой 
вариант касается тех физлиц, кото-
рые не находятся под санкциями.

Отдельная история — в отноше-
нии структурных продуктов, напри-
мер паевых инвестиционных фондов 
(ПИФы), стратегий доверительного 
управления и автоследования, в со-
став которых входят американские 
акции. Они могут иметь так называе-
мую брокерскую крышу, если их фор-
мировали неподсанкционные игро-
ки. Но такие инструменты тоже могут 
оказаться под ударом. Когда торги от-
кроются — в покупке этих активов 
могут быть риски, даже если прода-
ваться они будут по бросовой цене.

В принципе у россиян остают-
ся возможности инвестировать в за-
рубежные компании. В России по-
прежнему есть брокеры, которые 
предоставляют доступ к американ-
ским бумагам через другие площад-
ки — не через СПБ Биржу. Сохра-
няется возможность открыть счёт 
у иностранного брокера, например 
из дружественного государства. По-
тенциальные риски в этом, как и в лю-
бом другом случае, каждый инвестор 
должен оценить для себя сам.

МНЕНИЕ
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Андрей Краснобаев

С выше 250 образцов боевой техни-
ки представила Россия на между-

народном авиакосмическом салоне 
Dubai Airshow 2023. Это самая масштаб-
ная экспозиция нашего ВПК на зару-
бежной площадке с начала СВО. Пред-
сказуемо интерес участников и гостей 
салона вызвали тяжёлый транспортный 
самолёт Ил-76МД-90А(Э), ударный вер-
толёт Ка-52 «Аллигатор» и экспортные 
варианты российских систем ПВО. Но-
вым «Ильюшиным» заинтересовалось 
несколько государств, переговорные 
позиции по поставкам за рубеж оцени-
ваются в 40–50 самолётов этого типа, 
выяснили «Известия». Спрос со стороны 
иностранных заказчиков даже опере-
жает имеющиеся возможности россий-
ской оборонной промышленности, кон-
статировал глава «Рособорон экспорта» 
Александр Михеев.

�� НАЗАД В БУДУЩЕЕ

Накануне открытия авиасалона Dubai 
Airshow 2023 звучали опасения, что 
российская делегация может оказать-
ся на нём в определённой изоляции. 
Но по его итогам участники и экспер-
ты отметили: наоборот, интерес к на-
шим разработкам и проектам только 
вырос. Российские компании при-
везли на выставку более 250 образ-
цов современного вооружения и во-
енной техники.

Глава «Рособоронэкспорта» Алек-
сандр Михеев заявил в Дубае, что 
текущий портфель заключённых 
контрактов в рамках военно-техни-
ческого сотрудничества России с ино-
странными партнёрами уже превысил 
$50 млрд. По его словам, спрос со сто-
роны иностранных заказчиков даже 
опережает имеющиеся возможности 
российской оборонной промышлен-
ности. Эту проблему можно решить, 
скорректировав производственные 
циклы, конечно, отдав приоритет Мин-
обороны РФ и гособоронзаказу, счи-
тает Михеев.

Впрочем, о подписанных контрак-
тах в рамках салона Dubai Airshow пока 
официально не заявлялось.

— Мы сейчас всем интересны, 
и об изоляции речь не идёт, — расска-
зал «Известиям» военный эксперт Ва-
дим Козюлин. — Конфликт на Украине 
стал тестовой площадкой для многих 
систем вооружения. Сотни типов тех-
ники и проектов проходят проверку 

боем, старая техника модернизиру-
ется. У России теперь самый большой 
опыт в мире по использованию совре-
менных вооружений, много задумок 
и разработок. Всё это важно для ино-
странных военных специалистов.

�� «ИЛЬЮШИН»  
С «ПРЕЗИДЕНТОМ»

Главной российской новинкой Дубая 
стал тяжёлый транспортный само-
лёт Ил-76МД-90А(Э) — машину тако-
го типа наша страна на международ-
ной площадке показала впервые почти 
за 30 лет.

— Интерес большой, — сообщил 
«Известиям» Александр Михеев, заме-
тив, что машиной интересуются стра-
ны Ближнего Востока и Юго-Восточ-
ной Азии.

Также он сообщил, что переговор-
ные позиции по самолётам этого типа 
оцениваются в 40–50 машин. Он об-
ратил внимание на то, что новый «Ил» 
оборудован комплексом «Президент», 
который защищает его от ПЗРК. Это 
позволяет самолёту участвовать в лю-
бых тактических операциях.

Более 70% систем и агрегатов этой 
машины подверглось обновлению. 
В частности, она получила более мощ-

ные двигатели ПС-90, у неё усилено 
крыло и переработано шасси. «Илью-
шин» способен поднять в небо до 60 т, 
его можно использовать как для транс-
портировки военнослужащих и грузов, 
так и в качестве пожарного или меди-
цинского самолёта.

Собеседник «Известий» в Минобо-
роны России отметил важность раз-
мещения комплекса защиты от ПЗРК 

в военно-транспортной авиации. По его 
словам, опасность применения против-
ником переносных зенитно-ракетных 
комплексов стала причиной того, что 
тяжёлые «Ильюшины» не использо-
вались в ходе гостомельского десан-
та в первые дни СВО. Напомним, аэро-
дром Гостомель был захвачен десантом 
с боевых и транспортных вертолётов.

�� БОЕВОЙ «АЛЛИГАТОР»

Особый интерес у посетителей и участ-
ников вызвал вертолёт Ка-52, успешно 
проявивший себя в ходе СВО. Демон-
стративные полёты «Аллигатора» со-
брали в Дубае аншлаг, американские 
лётчики и специалисты в первый же 
день буквально окружили выставоч-
ный экземпляр машины.

Гендиректор «Ростеха» Сергей Че-
мезов заметил: такой интерес потен-
циального противника говорит о вы-
соком технологическом уровне этих 
машин. Риска, что США таким образом 
смогут скопировать технологии, нет.

— Ка-52 сегодня действительно один 
из наших ведущих боевых вертолётов, 
и интерес к нему весьма высок. Тем бо-
лее что он заслужил достаточно вы-
сокую оценку в ходе реальных бое-
вых действий, — рассказал директор 

Федеральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству Дмитрий 
Шугаев, отметив, что говорить о за-
ключённых контрактах в рамках Ду-
бая он пока не будет.

Тем не менее он рассказал «Извес-
тиям», что в странах региона тради-
ционно большой интерес к средствам 
ПВО, в частности в ОАЭ есть наши ПЗРК 
«Панцирь». В арсеналах ближневосточ-
ных стран — БМП-3, ПТРК «Корнет», 
стрелковое вооружение.

Зампред правительства России Де-
нис Мантуров сообщил «Известиям», 
что большое количество потенциаль-
ных зарубежных заказчиков заинтере-
совано в покупке медицинских верто-
лётов «Ансат». В частности, речь идёт 
о странах Ближнего Востока и Африки.

Он уточнил: Россия давно постав-
ляет боевые самолёты, включая истре-
бители, а также вертолётную техни-
ку в страны Северной Африки. Наша 
авиатехника, по его словам, пользует-
ся там «заслуженным уважением, ав-
торитетом».

Кроме того, были показаны управ-
ляемые ракеты класса «воздух–воз-
дух» РВВ-МД2 и РВВ-БД, а также кры-
латая ракета Х-69 для Су-57, которую 
впервые вывезли за границу. Была про-
демонстрирована и лёгкая управляе-
мая ракета «Изделие 305Э», которая по-
зволяет вертолётам поражать объекты 
противника на расстоянии до 14,5 км.

Также на авиасалоне был представ-
лен обновлённый комплекс средств 
жизнеобеспечения и самообороны 
лётчика. Впервые за рубежом пока-
зали входящий в его комплект укоро-
ченный автомат Калашникова АК-19, 
а также 9-мм пистолет-пулемёт Калаш-
никова ППК-20 и компактный 9-мм пи-
столет Лебедева ПЛК.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Оправдательный разговор

Г одовая инфляция последовательно растёт начиная с июня и сейчас уже 
превышает 7%, заявила председатель Центробанка РФ Эльвира Набиулли-

на на пленарном заседании Государственной думы. По её словам, в сравне-
нии с таргетом регулятора в 4% это превышение «нельзя назвать безобидным».

  — Мы должны были действовать решительно, чтобы не дать раскрутить-
ся инфляционной спирали, — заявила глава Банка России.

  Если бы ставка не выросла, потери от этого для граждан, бизнеса и госу-
дарства оказались бы гораздо больше — об этом говорят расчёты и опыт ЦБ, 
подчеркнула Эльвира Набиуллина. Денежно-кредитную политику ужесто-
чили соразмерно инфляционному давлению, которое возникло в середи-
не года.

  — Конечно, хочется, чтобы эффект от повышения ставки был мгновен-
ным, но так не бывает. Цепочка длинная — от трёх до шести кварталов, по-
тому что банки пересматривают ставки по кредитам и депозитам посте-
пенно, — предупредила глава регулятора.

  Банк России будет готов снижать ключевую ставку уже в 2024 году, когда 
годовая инфляция приблизится к цели в 4%, заявила она.

  Экономика РФ восстановилась после кризиса быстрее всех прогнозов 
и продолжает расти, добавила Эльвира Набиуллина. В то же время креди-
тование и бизнеса, и населения наращивалось темпами около 20% и более — 
в последний раз такое было только в начале 2010-х годов.

  При этом выдачи ипотеки за 12 месяцев увеличились на треть (32%), от-
метила глава Центробанка. Регулятор обеспокоен тем, что этот процесс со-
провождается увеличением цен на жильё. А также тем, что качество зай-
мов ухудшается — они выдаются людям с высокой долговой нагрузкой.
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Поделили 
внимание

Чем Россия удивила  
гостей авиашоу в Дубае

« КОНФЛИКТ НА УКРАИНЕ СТАЛ ТЕСТОВОЙ ПЛОЩАД-
КОЙ ДЛЯ МНОГИХ СИСТЕМ ВООРУЖЕНИЯ. СОТНИ ТИ-
ПОВ ТЕХНИКИ ПРОХОДЯТ ПРОВЕРКУ БОЕМ, СТАРАЯ 

ТЕХНИКА МОДЕРНИЗИРУЕТСЯ. У РОССИИ ТЕПЕРЬ САМЫЙ БОЛЬ-
ШОЙ ОПЫТ ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ СОВРЕМЕННЫХ ВООРУЖЕНИЙ
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A Росавиация нашла в отчё-
те ошибки в расчётах, а так-

же данные, не подтверждённые запи-
сью переговоров команды экипажа 
и обман командира воздушного судна 
об индикации убранного положения 
шасси. Кроме того, там есть неверное 
утверждение о том, что пилоты перед 
принятием решения об уходе на запас-
ной аэродром производили расчёт не-
обходимого количества топлива для 
полёта до Новосибирска. Однако оно 
ничем не подтверждено, а согласно 
расшифровке переговоров, никаких 
расчётов (правильных или неправиль-
ных) на самом деле выполнено не было, 
говорится в анализе отчёта.

В нём же указано, что аргументы 
командира ВС о потенциальной опас-
ности посадки в Омске признаны ко-
миссией обоснованными, что проти-
воречит состоянию систем самолёта, 
погоде, состоянию и длине полосы. Ещё 
одна претензия касается рекоменда-
ций комиссии — они абсолютно некор-
ректны и недостаточны для предотвра-
щения подобных событий в будущем.

Росавиация осталась недовольна 
и тем, что комиссия в отчёте обошла 
стороной «недопустимо низкий уро-
вень» подготовки пилотов, позволив-

ших «безрассудные действия» в ус-
ловиях ненормальной эксплуатации 
самолёта, а также отсутствие у них 
должной подготовки по взаимодей-
ствию между собой в аварийной об-
становке, непонимание ими индика-
ции и систем воздушного судна.

У агентства, в отличие от комиссии, 
появились вопросы к уровню теоре-
тической и тренажёрной подготовки 

пилотов в «Уральских авиалиниях» — 
его в Росавиации считают неудов-
летворительным, следует из анали-
за отчёта. В нём также говорится 
про то, что комиссия не выявила или 
по какой-то причине не захотела это-
го сделать другие недостатки при рас-
следовании инцидента.

В своём письме Дмитрий Ядров по-
требовал от Вячеслава Фёдорова устра-

нить допущенные нарушения и дора-
ботать отчёт, включив в состав новой 
комиссии по расследованию трёх че-
ловек из руководства Рос авиации: 
замглавы агентства Андрея Добряко-
ва, начальника Управления лётной экс-

плуатации Владимира 
Израилева и замначаль-
ника Управления под-
держания лётной год-

Общество

Остановил мгновенье
Каких звёзд снимал «фотограф Брежнева»

Зоя Игумнова

Н а этой неделе — 13 ноября — испол-
нилось 100 лет со дня рождения вы-

дающегося фотографа Сергея Смирно-
ва. К этой памятной дате в Культурном 
центре ЗИЛ МИЦ «Известия» и дочь ле-
гендарного репортёра Мария Смир-
нова организовали экспозицию работ 
мастера. 30 фотографий украсили зим-
ний сад. Выставку назвали «Под зана-
весом». Здесь можно увидеть мировых 
звёзд и первых лиц государств, попав-
ших в объектив Сергея Смирнова. «Из-
вестия» побывали на открытии и узнали 
о коллеге то, чего сам он о себе не рас-
сказывал.

�� ВСЕ — КОРОЛЕВСКАЯ РАТЬ

Более 50 лет Сергей Смирнов прорабо-
тал в «Известиях». Первый кадр в каче-
стве фотокорреспондента «Известий» 
он сделал в 1959-м. Позже снимал пер-
вых лиц СССР и мира, а также все круп-
нейшие политические события страны. 
Как бы сказали сегодня, Смирнов — пу-
ловский фотограф. Он прошёл все ко-
ридоры власти вместе со своим фото-
аппаратом Nikon.

Для выставки из огромного насле-
дия отобрали 30 снимков. Каждая 
фотография Сергея Смирнова — за-
стывшее мгновение нашей истории. 
Но у многих из них свои увлекатель-
ные закулисные сюжеты. Чтобы узнать 
детали создания фотографии и под-
робности из жизни автора, достаточ-
но навести смартфон на QR-код рядом 
с работой.

На снимках период, охватывающий 
историю страны за три десятка лет — 
начиная с конца 1950-х. Вроде жили 
за железным занавесом, но на самом 
деле не так уж страна была отрезана 
от мира. В СССР приезжали не только 
политические деятели, но и мировые 
звёзды. Многие попали в объектив фо-
токора «Известий». Смирнов фотогра-
фировал Элизабет Тейлор с Любовью 
Орловой, Лучано Паваротти с газетой, 
Джину Лоллобриджиду с Юрием Гага-
риным, Марину Влади с Рудольфом Ну-
реевым, Адриано Челентано.

Элизабет Тейлор впервые приеха-
ла в СССР в 1957 году со вторым му-
жем — продюсером Майклом Тоддом. 
Он привёз широкоэкранный фильм 
«За 80 дней вокруг света», получив-
ший несколько «Оскаров». Хотел про-
дать его в СССР. Но сделка не состо-
ялась. Зато советский кинематограф 
взял на вооружение эту прогрессив-
ную технологию широкого экрана.

Запечатлел Смирнов и визит Мар-
гарет Тэтчер. На его фото «железная 

леди» британской политики стоит 
в столичном магазине «Диета» с кон-
сервной банкой в руках. Этот сувенир 
Тэтчер приобрела на память о ново-
стройках Крылатского, тогда толь-
ко строящегося района Москвы. Пре-
мьер-министр даже поднялась в одну 
из квартир в панельной многоэтаж-
ке. Захотела посмотреть, как живёт 
простой молодой советский учёный. 
На плёнке Смирнова есть кадры един-
ственного визита в СССР королевы 
Елизаветы. Встреча в Кремле, рядом 
с монархом — Борис Ельцин.

�� ПРОТИВОГАЗ ДЛЯ ХРУЩЁВА 
И МЕДВЕЖОНОК ДЛЯ ФИДЕЛЯ

Следом — кадры визита Фиделя Кастро 
в СССР. В каких только неожиданных 
местах не подловила камера фотоко-
ра «Известий» команданте. Вот Фидель 
в глухой сибирской деревне в свинар-
нике. А на другом снимке — с медвежон-
ком. Его преподнесли кубинскому лиде-
ру на Байкале. И в честь русского озера 
Фидель назвал медведя Байкалом.

А вот ещё один смешной снимок, 
на котором перед Кастро некто в пид-
жаке и в противогазе. Если бы автор 
не подписывал снимки, потомки толь-
ко и гадали бы, над кем хохочет горя-
чий кубинский парень. А это — первый 
секретарь ЦК КПСС, лидер великой 
державы Никита Хрущёв. Он демон-
стрировал ему последние модели ре-
зинового изделия № 1, достижения во-
енной промышленности.

— Сергей Иванович — грандиозный 
человек, — поделился с «Известиями» 
фотокорреспондент ТАСС Андрей Го-
реловский. — Процитирую председа-
теля Совета министров СССР Алексея 
Николаевича Косыгина. Когда в Кремле 
он занимался награждением, выстра-

ивалась толпа репортёров и не мень-
ше — награждаемых. Косыгин выходил 
в зал и, глядя на собравшихся, спра-
шивал: «А Сергей Иванович пришёл?» — 
«Пришёл». — «Можем начинать». Пред-
ставляете уровень доверия, когда 
премьер-министр страны спрашива-
ет о присутствии фотокорреспонден-
та? Вот это репутация!

Коллеги Сергея Смирнова вспоми-
нают, что прежде у старой гвардии 
было уникальное качество: они обща-
лись со своими героями, порой дружи-
ли. Было понятие «личник»:

— Это значит, что тебе можно дове-
рять, можно взять в Завидово на охо-
ту и чтобы снял, но не сдал, как было.

Он был человек надёжный. И когда 
началась перестройка в стране, не при-
нимал её, как и стихийно начавшуюся 
приватизацию. Коллеги подчёркива-
ют: Смирнов был государственником.

— Я вспоминаю, как Смирнов выби-
вал аппаратуру, — рассказывает вете-
ран «Известий», фотограф Юрий Иня-
кин. — Обычно надо было получить 
заключение в министерстве. Сер-
гей Иванович брал свежий портрет 
Брежнева, вставлял его в раму и нёс 
министру. И тот ставил визу «Анало-
гов в СССР не производится». На осно-
вании этого «Известия» могли поехать 
в Японию и купить то, чего в стране 
не было. А письмо подобное показы-
вали на въезде в СССР и на границе по-
казывали этот документ.

Ветхим завет
Что стало причиной обрушения дома в Астрахани

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Д ва подъезда пятиэтажки 1960-х го-
дов рухнули в Астрахани 16 ноя-

бря. Погибла пожилая женщина, следу-
ет из данных Следственного комитета 
и МЧС по состоянию на 22.00 мск. Пять 
человек считаются пропавшими без ве-
сти, уточнил источник «Известий». Не-
задолго до обрушения жильцы позво-
нили в экстренные службы и сообщили 
о большой трещине в здании — она об-
разовалась практически на их глазах. 
МЧС успело начать эвакуацию. СК рас-
сматривает версию повреждения не-
сущих конструкций во время ремонта 
в одной из квартир. Жильцы рассказы-
вают, что капитального ремонта в доме 
не было несколько десятилетий. Экс-
перты указывают: обрушение произо-
шло в день принятия Госдумой закона 
о техническом обследовании домов, 
который вводит регулярный контроль 
над состоянием зданий. Эта мера долж-
на либо предотвратить ветшание до-
мов, либо вовремя выявлять их аварий-
ное состояние.

Около 20  квартир пострадало 
из-за обрушения двух подъездов пяти-
этажного дома в Астрахани, сообщил 
«Известиям» источник в экстренных 
службах. Он отметил: дом, построенный 
ещё в 1960-х годах, не ремонтировался 
несколько десятилетий. Один подъезд 
рухнул полностью, второй частично.

По информации МЧС, подтверждён-
ной Следственным комитетом РФ, по-
гибла пожилая женщина 1939 года рож-
дения. Ещё несколько человек числятся 
пропавшими без вести, уточнил источ-
ник «Известий». Спасатели объявляли 
минуту тишины, чтобы услышать лю-
дей, которые могут находиться под за-
валами.

Незадолго до обрушения дома жиль-
цы позвонили в МЧС и сообщили, что 
на фасаде появилась огромная трещина, 
сообщили в ведомстве. Благодаря этому 
213 жильцов удалось эвакуировать. Сей-
час для них развёрнуты три пункта вре-
менного размещения. Полиция оцепила 
место происшествия, на месте работа-
ют спасатели и бригады скорой помощи.

Жилец дома Антон Немошкалов рас-
сказал «Известиям», что позвонил в экс-
тренные службы и сообщил о появле-
нии трещины в здании — она возникла 
в одной из комнат после «нехарактерно-
го звука», и добавил, что это случилось 
в 17.57. По его словам, сотрудники МЧС 
прибыли на место меньше чем за пять 
минут после звонка и начали эвакуа-
цию людей.

— Я собрался и вышел на улицу минут 
через семь, — отметил он. — И ещё минут 
через десять прямо у меня на глазах про-
изошло обрушение. Ремонт в доме де-

лали около трёх лет назад, но меняли 
только кабели.

Ещё одна жительница дома рас-
сказала «Известиям», что в нём была 
проблема с канализацией, также вода 
подмывала фундамент. Но несколько 
эвакуировавшихся винят в аварии со-
седей, которые якобы производили пе-
репланировку квартиры.

Эту версию рассматривает и След-
ственный комитет России. «По предвари-
тельным данным, обрушение произошло 
при проведении в одной из квартир вы-
шеуказанного дома неустановленными 
лицами строительно-ремонтных работ, 
в результате которых были повреждены 
несущие конструкции», — говорится в со-
общении Следственного управления СК 
РФ по Астраханской области.

СК возбудил уголовное дело по ста-
тьям УК о причинении смерти по нео-
сторожности и уничтожении имуще-
ства по неосторожности.

15 ноября губернатор Астраханской 
области Игорь Бабушкин написал в сво-
ём Telegram-канале: в регионе остро 
стоит вопрос технического состояния 
систем водоснабжения и водоотведе-
ния. По его словам, властям поступа-
ет множество обращений об авари-
ях на сетях, разливах и подтоплениях 
в домах.

— Ситуация по 43 адресам — крити-
ческая. Совместно с областной про-
куратурой мы были вынуждены вме-

шаться в решение проблем по этим 
адресам, — сказал он. — На сегодня уже 
привлечено 8 млрд рублей по програм-
мам развития ЖКХ, что позволит нам 
в том числе отремонтировать 53 кри-
тических участка водопровода и ка-
нализации.

10 ноября Игорь Бабушкин сообщал, 
что регион с опережением на два года за-
вершил программу переселения граж-
дан из аварийного жилья — это те дома, 
которые были признаны аварийными 
до 2017 года. Сейчас регион начал новую 
программу переселения.

— Для её реализации будет направ-
лено 3 млрд рублей из федеральных 
средств плюс 2 млрд рублей — из област-
ного бюджета, — сообщил губернатор.

А на встрече с министром строи-
тельства и ЖКХ РФ Иреком Файзулли-
ным 2 ноября Бабушкин озвучил цифры 
по аварийному жилью в Астраханской 
области.
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Школьникам могут 
запретить телефоны 
на уроках

Г осдума 16 ноября в первом чте-
нии одобрила законопроект, 

который вводит запрет на исполь-
зование мобильных телефонов 
во время уроков. Как отмечалось 
в пояснительной записке к доку-
менту, эта мера поможет обеспе-
чить соблюдение дисциплины сре-
ди школьников и, соответственно, 
позволит создать благоприятные 
условия для работы педагогов 
и комфортную среду для образо-
вательного процесса.

Поправки в закон об образова-
нии разрешат ученикам пользо-
ваться мобильниками, только если 
это предусмотрено образователь-
ной программой или при возник-
новении угрозы жизни и здоровью.

Документ внесла в Госдуму 
группа депутатов и сенаторов 
27 октября, и, по заявлению спи-
кера Госдумы Вячеслава Володи-
на, второе чтение может состоять-
ся уже в начале декабря. 1 ноября 
он провёл опрос на своей страни-
це в соцсетях о необходимости за-
прета, отметив, что «закон просят 
принять родители и учителя». Про-
голосовали более 280 тыс. человек, 
84% из которых выступили за вве-
дение ограничения.

В законопроекте также описа-
ны виды дисциплинарных взыска-
ний за нарушение правил пользо-
вания телефонами. Например, это 
замечание, выговор, вызов роди-
телей в школу. Контроль за соблю-
дением правил внутреннего рас-
порядка школы, к которым и будет 
отнесён запрет на использова-
ние телефона во время уроков, ло-
жится на педсостав и руководство 
школы.

Ранее член общественного со-
вета при Минобрнауки, академик 
Российской академии образова-
ния, директор столичной школы 
№ 109 Евгений Ямбург раскрити-
ковал инициативу. По его словам, 
«чтобы запретить, нужно иметь 
право отобрать», но ни педагог, 
ни охранник не имеют права за-
брать чужую частную собствен-
ность. Кроме того, телефон — это 
оперативная форма связи с роди-
телями, напомнил он. 

В то же время семейный психо-
лог Наталья Панфилова отмети-
ла, что, если ребёнок во время уро-
ка отвлекается на чтение новостей 
или соцсети, это негативно влия-
ет на его способность сосредото-
читься.

Памяти Андрея Ивахнова. Ушёл из жизни 
легендарный журналист «Известий»

С Андреем Ивахновым мы были зна-
комы со студенческих лет, и у нас схо-
жие деловые судьбы — оба окончили 
Московский инженерно-строитель-
ный институт им. В.В. Куйбышева. 
Он на год позже, в 1961-м. Но его рас-
пределили куда как интереснее, чем 
меня, — на строительство объектов 
атомной промышленности и космо-
дрома Байконур. Меня же весьма про-
заично — в «Гидроспецфундамент-
строй». Однако оба мы начали писать 
в институтской газете «За строитель-
ные кадры», которой руководил из-
вестный впоследствии московский 
журналист Александр Левиков. И оба поняли, что нас на самом деле манит 
журналистика, и мы начали сотрудничать в отделе науки и техники «Комсо-
молки», которым заведовал замечательный журналист М.В. Хвастунов. Я начал 
журналистскую карьеру в ТАСС, а Андрей в «Пионерской правде».

Опять судьба свела нас в отделе науки и техники аджубеевских «Известий». 
Андрей проработал в этом отделе с 1972 по 1988 год, я же вскоре перешёл в меж-
дународный. А вот в известинском доме на Большой Черкизовской мы получи-
ли квартиры на одном этаже, дверь в дверь, и дружески соседствовали.

До «Известий» Андрей сотрудничал с газетами «Советская Россия» и «Ве-
черний клуб», журналами «Техника и наука», «Моя Москва». С 2004-го он рабо-
тал в газете «Гудок». Был награждён медалью «50 лет атомной энергетике Рос-
сии», почётными знаками имени Циолковского, Королёва, Гагарина.

Для меня он был человеком очень скромным и честным, с тонким чувством 
юмора, весьма скрупулёзным в работе и ответственным во всём.

Первый раз за всю долгую жизнь в журналистике написал некролог и за-
был про первую главную фразу: 14 ноября не стало Андрея Ивахнова, он ушёл 
на 85-м году своей жизни.

Михаил Ростарчук
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Отчёт такого
В расследовании посадки самолёта  
в пшеничном поле нашли 15 нарушений
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За ранние спасибо
Досрочная пенсия вырастет до 19,6 тысячи

Милана Гаджиева

Р азмер досрочной пенсии вырастет 
до 19,6 тыс. в 2024 году. Такие дан-

ные Счётная палата раскрывает в сво-
ём заключении на проект бюджета Соц-
фонда. Сумма окажется на 20% ниже 
страховой пенсии по старости. Речь 
о досрочных выплатах гражданам, уво-
ленным за два года до выхода на пен-
сию и не сумевшим устроиться на ра-
боту. Это уязвимая группа, поскольку 
работодатели неохотно берут пред-
пенсионеров, а если и устраивают их, 
то только на низкоквалифицированные 
вакансии, рассказали эксперты. Люди 
предпочитают получать гарантирован-
ный доход, хотя и более низкий.

На октябрь 2023-го средний раз-
мер досрочной пенсии безработным 
гражданам составил 18 539 рублей, со-
общили «Известиям» в Счётной пала-
те (СП). В следующем году он вырас-
тет на 1 тыс. — до 19 596 рублей. Далее 
сумма повысится до 20,6 тыс. в 2025-
м и до 21,6 тыс. в 2026-м. Такие циф-
ры приводит СП в своём заключении 
на проект бюджета Соцфонда на сле-
дующую трёхлетку («Известия» изу-
чили его). Таким образом, за три года 
средний размер досрочной пенсии уве-
личится на 17%.

На такие выплаты могут рассчиты-
вать россияне, официально признан-
ные безработными до наступления 
пенсионного возраста (сейчас по зако-
ну это 60 и 65 лет). Для этого человеку 
нужно встать на учёт в службу занято-
сти, рассказала профессор Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Юлия Долженкова. При этом должны 
быть соблюдены следующие условия:

— страховой стаж не менее 25 лет 
у мужчин и 20 у женщин;

— пенсионные баллы — от 25,8;
— увольнение произошло в связи 

с сокращением сотрудников или лик-
видацией предприятия;

— невозможность подобрать новую 
подходящую работу.

Если гражданин подпадает под эти 
критерии, то у него появляется пра-
во на досрочную пенсию по старости, 
но не ранее чем за два года до насту-
пления соответствующего возраста, 
подчеркнула эксперт. При этом после 

достижения пенсионного возраста 
такие начисления заменяются стра-
ховыми, добавила Юлия Долженкова.

Досрочная пенсия оказывается зна-
чительно ниже, чем страховая выплата 
по старости. В соответствии с бюдже-
том СФР в следующем году пожилым 
людям будет начисляться в среднем 
23,5 тыс. То есть, если предпенсионер 
не смог найти работу, он будет полу-
чать на 20% меньше — 19,6 тыс. По дан-
ным Соцфонда, на октябрь 2023-го 
средний размер страховых начисле-
ний составил 21,8 тыс. рублей.

Размер досрочной пенсии опреде-
ляется по таким же нормам и зависит 
от количества баллов и стажа, про-
должила Юлия Долженкова. При этом 
расходы на эти выплаты осуществля-
ются из Соцфонда с последующим 
возмещением затрат из федерального 
бюджета. То есть источник финанси-
рования преждевременных пенсий — 
государственная казна, а не страхо-
вые взносы работодателей, объяснила 
профессор.

По данным, зафиксированным 
в бюджете Соцфонда, в следую-
щем году число людей, которые по-
лучат досрочную пенсию, будет не та-
ким уж и большим — около 10 тыс. 
человек. Однако предпенсионеры — 
весьма уязвимая группа на рынке 
труда.

Возможностью досрочного выхода 
на пенсию россияне часто пользуются, 
особенно в условиях кризиса, подчер-
кнула Юлия Долженкова. По её словам, 
несмотря на низкую безработицу (3% 
на сентябрь), людям после 50 лет доста-
точно сложно устроиться на достой-
ную должность. Поэтому они пред-
почитают регистрироваться как 
незанятые и оформлять досрочные 
выплаты, чтобы получать гарантиро-
ванный доход, хотя и более скромный, 
уверена она.

Общество

12 сентября при выполнении рейса из Сочи в Омск Airbus A320 «Ураль-
ских авиалиний» свершил вынужденную посадку на сельскохозяйствен-
ное поле из-за нехватки топлива, никто из 161 пассажира и шести членов 
экипажа не пострадал. В тот же день в ЗС МТУ Росавиации была назна-
чена комиссия для расследования. В неё вошли по одному представи-
телю от Уральского и СЗ МТУ Росавиации, западно-сибирского филиа-
ла «Госкорпорации по организации воздушного движения» и «дочки» S7 
Airlines по техобслуживанию самолётов «С7 Инжиниринг». От «Уральских 
авиалиний» в комиссии было два человека — это начальник инспекции 
по безопасности полётов Дмитрий Соловьёв (он же зампредседателя ко-
миссии) и руководитель производственного департамента техобслужи-
вания самолётов Александр Игнатьев. Расследование комиссия завер-
шила 31 октября, тогда же был утверждён отчёт с результатами. Однако 
уже 6 ноября начальник ЗС МТУ Росавиации отменил отчёт, возобновил 
расследование и назначил новую комиссию «в связи с вновь открывши-
мися обстоятельствами», следует из его приказа.

Справка «Известий»
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ности воздушных судов Александра 
Сысоева. Кроме того, руководитель ве-
домства попросил Фёдорова принять 
меры, чтобы исключить в будущем не-
качественную подготовку материалов 
расследования авиаинцидентов.

В «Уральских авиалиниях» и Рос-
авиа ции воздержались от коммента-
риев.

Каждый серьёзный инцидент от-
личается от авиапроисшествия толь-
ко исходом, напомнил президент 
международного консультативно-ана-
литического агентства «Безопасность 
полётов», член Всемирного фонда без-
опасности полётов (FSF), бывший зам-
председателя Межгосударственного 
авиационного комитета (МАК) Вале-
рий Шелковников. И если инцидент 
произошёл, то его нужно расследо-
вать как несостоявшееся авиапроис-
шествие, полагает эксперт. При этом 
в России расследованием авиапроис-
шествий занимается МАК, а инциден-
тов, в том числе серьёзных, — Росавиа-
ция.

— При расследовании се-
рьёзных инцидентов мо-

гут быть выявлены те же аварийные 
факторы, что и при катастрофах; это 
обширный источник информации 
об аварийных факторах. Главным пре-
имуществом является то, что живы 
участники событий, — добавил он.

По словам эксперта, в России ка-
чество расследования авиапроисше-
ствий в разы выше, чем инцидентов, 
поскольку первыми занимается Меж-
государственный авиационный коми-
тет (МАК), а вторыми — Росавиация.

Ведущий эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Андрей Крама-
ренко считает, что расследованиями 
всех авиационных событий должен 
заниматься только один орган. Роса-
виация или МАК — это уже следую-
щий вопрос. При этом эксперт напом-
нил, что Международная организация 
гражданской авиации (ICAO) рекомен-
дует, чтобы этот орган был независим 
от регулятора.

Эксперт считает, что разделение 
функций по расследованию авиаци-
онных инцидентов и происшествий 

в на шей ст ра не 

между Росавиацией и МАК ведёт к не-
достатку квалификации у каждого ор-
гана.

— Перетягивание одеяла между про-
шлыми руководствами Росавиации 
и МАК создало предпосылки для воз-
можного снижения компетентности 
каждого из органов в части проведе-
ния расследования и подготовки ре-
комендаций, — уточнил Андрей Кра-
маренко.

По его словам, смысл расследова-
ния заключается в том, чтобы наибо-
лее достоверным образом воссоздать 
ситуацию и сформировать рекомен-

дации для предотвращения этого в бу-
дущем. Это специфический вид дея-
тельности, которому нигде не учат, 
и обладающих узкоспециализирован-
ными знаниями в этой области людей 
немного, указал эксперт.

По словам источников в отрасли, 
событие с посадкой самолёта «Ураль-
ских авиалиний» в пшеничном поле 
вряд ли может быть переквалифици-
ровано в авиапроисшествие и переда-
но на расследование в МАК, даже если 
Airbus A320, который до сих пор нахо-
дится на поле, не сможет вернуться 
к полётам.
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Дмитрий Гарин

А лексей Швед начал сезон 
в китайском клубе «Шань

си» без раскачки. С ним в соста
ве команда из Тайюаня выиграла 
четыре матча из пяти, а россиянин 
показывает невероятную статистику. 
Например, в победной игре с «Чжэ
цзяном» Алексею не хватило всего 
двух подборов до триплдабла (29 оч
ков, 14 передач, 8 подборов, 3 перехва
та). О первых впечатлениях от ново
го чемпионата, правильности выбора 
и особенностях жизни в КНР 34летний 
защитник рассказал в эксклюзивном 
интервью «Известиям» и «СЭ».

Ты начал своё выступление в CBA c 
четырёх даблдаблов в пяти матчах. 
Это великолепный дебют, согласен?

Играю хорошо, но всегда можно 
лучше. Всё-таки я пропустил полго-
да, а это бесследно не проходит.

График игр в CBA похож на календарь 
NBA. Тебе комфортно?

Более чем. За шесть дней провели 
три матча. То есть игры были через 
день. Я уже выступал в таком графи-
ке, мне не привыкать. Скоро в чем-
пионате наступит перерыв до 1 де-
кабря. Из-за окон ФИБА. Поэтому 
дадут несколько дней отдыха, а за-
тем возобновим тренировки.

Наставник «Шаньси» Ян Сюэцзэн го
ворит поанглийски?

Нет. У нас есть два переводчика, 
общаемся через них. В целом в Китае 
не так много людей знают англий-
ский, но это не проблема. В коман-
де остались только два иностранца: 
я и Айзея Тейлор. Американских цен-
тровых (Джастина Паттона и Мозе-
са Райта. — «Известия») недавно от-
числили. Так что получается, у нас 
с Айзеей по персональному перевод-
чику (смеётся).

Китайский баскетбол больше похож 
на NBA или на европейский?

Больше на NBA, хотя мы и играем 
по правилам ФИБА. Здесь много кон-
такта, гораздо больше атак, высокие 
скорости. Гораздо выше, чем в Евро-
пе. Плюс четверть длится 12 минут, 
система тайм-аутов, как в NBA.

При этом вы с Айзеей не можете од
новременно находиться на паркете?

Он реально помо-
гал местным игрокам. 

Даже если не брать ре-
зультаты сборной, на этом 

лимите выросло целое поко-
ление сильных баскетболистов. 

Многие ребята до сих пор на веду-
щих ролях.

Баскетбол — игровой вид спорта но
мер один в Китае?

Думаю, что да. Посещаемость 
крутая. Например, на всех домаш-
них играх «Шаньси» был полный 
зал. Фанаты болеют громко, кри-
чат, поют. Атмосфера очень похо-
жа на NBA. Плюс, как я успел понять, 
на ТВ много тематических программ, 
посвящённых CBA. У различных ро-
ликов лиги многомиллионные про-
смотры. В целом по уровню популяр-
ности и активности в соцсетях CBA 
уступает только NBA. К Евролиге ин-
терес в разы меньше.

Смотрел видео, где толпа фанатов 
встречает тебя на выходе с арены...

Причём к тому моменту я уже 
40 минут как вышел из раздевалки. 
Сначала раздавал автографы и фо-
тографировался с людьми в кори-
доре, потом на арене. Только затем 
прошёл к машине, где тоже были 
наши болельщики. Очень благодар-
ные, приветливые, добрые люди. Ещё 
они очень радостные, абсолютно нет 
никакого негатива.

А твои майки уже поступили в про
дажу?

Да, уже много раз подписы-
вал свои игровые джерси. В городе 
меня уже все знают. Не только меня, 
но и всю семью — Настю, Кору, Соню. 
Постоянно слышу: «семья Шведа, се-
мья Шведа». Причём они стараются 
говорить по-русски. Правда, я пора-
жён, насколько это добрый народ 
и какая тут приятная атмосфера.

Сначала было немного обидно, что 
у тебя не срослось с «Црвеной Звез
дой», но сейчас понимаю, что в Китае 
ты тоже получишь очень крутой опыт.

Конечно. Я уже играл в Евро-
лиге, играл в NBA, теперь насту-
пило время Китая. У меня вообще 
не было предложений из России. 
Ни одного. Зато были конкретные 
варианты с клубами — участника-
ми Евролиги. 

«Теперь наступило 
время Китая»

Баскетболист Алексей Швед — о пользе жёсткого  
лимита в CBA, местной еде и популярности Яо Мина

Козырной тут
Навяжет ли Штырков конкуренцию 
Минееву в кикбоксинге

Илья Андреев

П редставитель Боснии и Герцеговины, который изучал сопер
ника целый год, и семикратный чемпион мира, потерпев

ший всего два поражения за карьеру. Победитель первенства 
стран ШОС из Твери и чемпион Европы по муайтай из Белорус
сии. Вечером 18 ноября в Сочи состоится турнир «Бойцовско
го клуба РЕН ТВ» по профессиональному кикбоксингу, в глав
ном событии которого Владимир Минеев встретится с Иваном 
Штырковым. «Известия» рассказывают об этом и других инте
ресных противостояниях вечера.

�� МИНЕЕВ — ШТЫРКОВ

В главном событии вечера встретятся две звезды российских 
смешанных единоборств. Владимир Минеев и Иван Штырков хо-
рошо известны фанатам MMA, но в кикбоксинге зарекомендовал 
себя только один из них. В этом виде спорта Минеев выступал как 
в любителях, так и в профессионалах: он становился чемпионом 
Европы и серебряным призёром ЧМ по версии WAKO, чемпионом 
мира по версиям WAKO Pro, WKA и WKN, а также победителем ЧЕ 
по версии WBKF. В последнем поединке Минеев нокаутировал 
титулованного бразильца Рафаэля Карвальо во втором раунде.

— Я рассчитываю на всю дистанцию боя, — подчеркнул в раз-
говоре с «Известиями» Владимир Минеев. — Считаю, что Иван 
будет готов очень хорошо. Для него это и серьёзное испытание, 
и принципиальная схватка — принципиальный поединок. Я уве-
рен и знаю, что он готовится на все 100%. При этом буду делать 
всё возможное, чтобы завершить бой досрочно.

Иван Штырков — базовый самбист, и с кикбоксингом он по-
знакомился совсем недавно, когда встретился с Петром Роман-
кевичем. Штырков был андердогом, но неожиданно победил 
белорусского тяжеловеса решением судей по итогам дополни-
тельного раунда. А вот последнее выступление Ивана прошло 
в профессиональном боксе и завершилось неудачно: он усту-
пил Константину Ерохину нокаутом в первом раунде, но на планы 
провести бой с Минеевым это не повлияло. Более того, вне зави-
симости от результата соперникам организуют реванш по прави-
лам смешанных единоборств.

— Чувствую себя замечательно, — сказал «Известиям» Иван 
Штырков. — Готов на все сто. Понятно, что Володя топовый боец, 
крайне опасный, но у меня тоже есть свои козыри. Так что, все 
любители единоборств и зрители РЕН ТВ, обязательно включайте 
свои телевизоры, гаджеты, планшеты. 18 ноября будет жарко.

�� МУРТАЗАЕВ — КАЗЕМИ

В соглавном поединке вечера выступит победитель и призёр 
чемпионата мира по тайскому боксу Ислам Муртазаев, который 
в прошлом поединке нокаутом в первом раунде одолел турка Ах-
меда Килича в рамках «Бойцовского клуба РЕН ТВ». Муртазаев 
также выступал в ONE Championship.

В последний момент у Ислама поменялся соперник. Вместо 
травмированного бразильца Джонатана Оливейры, который по-
лучил разрыв бицепса, он встретится с 24-летним иранцем Синой 
Каземи, на счету которого 11 побед и ни одного поражения. По-
единок Муртазаева и Каземи будет носить чемпионский статус, 
а потому пройдёт по формуле пять раундов по три минуты.

— Муртазаев — известный кикбоксер, призёр чемпионата 
мира и мастер спорта международного класса, его базовая тех-
ника — муай-тай (тайский бокс. — «Известия»), — отметил экс-
чемпион мира по боксу Григорий Дрозд. — Рад за него, что он по-
явился на большом экране. Действительно, зрители это отмечают: 
он превращается в яркую звезду. Отли-
чительная черта Ислама — он обладает 
разнообразной техникой, бьёт очень ам-
плитудные удары, не свойственные тай-
скому боксёру. Соперник у него непро-
стой, хотя иранец и вышел на коротком 
уведомлении. Так что яркий, зрелищ-
ный поединок, никто не останется рав-
нодушным. Я уверен, что зал будет очень 
сильно поддерживать Ислама.

Спорт  |  Культура

Да, на паркете может находиться 
только один легионер. Но есть исклю-
чения. Сегодня, 16 ноября, мы играем 
матч с командой «Фуцзянь», которая 
в прошлом году закончила чемпио-
нат в хвосте таблицы. Таким клубам 
разрешается иметь по два легионе-
ра на площадке в третьей четверти.

Тебя в основном используют на пер
вом номере?

Да, играю только разыгрывающе-
го. Для меня это не проблема. Я вы-
ступал в сборной на первом номере, 
всегда чувствовал себя комфортно 
в роли разыгрывающего. В принци-
пе во всех клубах иностранцы мно-
го времени проводят с мячом, часто 
атакуют, не очень любят отдавать 
передачи. Хотя, когда мы выигра-
ли одно очко у «Чжэцзяна» (101:100), 
в их команде с мячом находились 
в основном китайские игроки.

Как тебе уровень местных игроков? 
Местные ребята превзошли мои 

ожидания, играют хорошо. Даже 

возьмём для примера «Шаньси». Мо-
лодые баскетболисты уверены в себе, 
не боятся атаковать, бросают, заби-
вают. С характером, упорные. Лимит 
даёт свой эффект. Я это чётко вижу. 
Ребята получают много шансов. Мо-
гут ошибаться, получать опыт в кон-
курентной среде.

У нас, к сожалению, такого почти нет.
Недавно разговаривали на эту 

тему с папой, друзьями. Тут играют 
один иностранец и четыре китайских 
баскетболиста. У нас в первой чет-
верти играет один русский, во вто-
рой четверти — могут появиться два 
в лучшем случае. А в третьей и чет-
вёртой на паркете в основном ино-
странцы. Порой рубятся пять на пять. 
Что тут сказать?

Честно, я за тот лимит, который помог 
сборной добиваться успехов при Дэ
виде Блатте, когда на паркете обяза
тельно должны были находиться два 
русских. Ты же застал тот период. Что 
скажешь?

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дворцовый разворот
Как жена Петрова победила Романа Полански

Катерина Алабина

В центре столицы — в кинотеатре «Мо
сква» на Охотном Ряду 16 ноября со

стоялась, пожалуй, одна из самых гром
ких премьер этого года. Скандальный 
релиз Романа Полански «Дворец», одну 
из главных ролей в котором сыграл Алек
сандр Петров, посетил весь московский 
бомонд — от актёров и певцов до моде
льеров и блогеров. Сам же Петров поя
вился в компании новой жены Виктории, 
а также мамы и двух сестёр. «Известия» 
тоже побывали на премьере.

Мировая премьера гротескной коме-
дии о миллениуме состоялась в рамках 
Венецианского кинофестиваля. Сам По-
лански представлять её на смотр в на-
чале сентября не приехал, как и в кино-
театр «Москва», где в четверг прошла 
российская премьера картины. По сю-
жету фильма в элитный швейцарский 
отель «Дворец» приезжают богачи са-
мых разных мастей, бандиты и эскор-
тницы — здесь они встречают 2000 год 
и прячутся от конца света. Одним 
из главных героев стал русский бан-
дит, которого сыграл Александр Петров.

Одна из самых муссируемых этой 
осенью тем в категории сплетен — это 
вовсе не работа Петрова с Полански, 
а его неожиданный брак. Актёр женил-
ся в середине сентября, и всё бы ниче-
го, но избранницей стала не Стася Ми-
лославская, с которой Петров состоял 
в отношениях с 2019 года. Сам актёр опо-
вестил фанатов в соцсетях, что женился 
на 22-летней Виктории спустя несколь-
ко свиданий, а познакомились они слу-
чайно, на улице. «Когда она — понимаешь 
в секунду», — написал актёр.

По слухам, Милославская узна-
ла о расставании за несколько минут 
до публикации фото Петрова из загса, 
но сама актриса это не подтверждает. 
Поклонники разделились на два лаге-
ря: одни рады за кумира и верят в лю-
бовь с первого взгляда, другие же по-
дозревают молодую жену Петрова 
в шантаже и даже в привороте. За всё 
это время Петрова ни разу не видели 
с Викторией на светском мероприя-
тии, поэтому их совместное появление 
на премьере «Дворца» — дебют супруги 
актёра на красной дорожке. Свою свадь-
бу Петров комментировать отказался, 

а жену довольно быстро увёл от ка-
мер. Впрочем, мать актёра и две его 
сестры вдоволь погуляли по крас-
ной дорожке перед камерами.

Помимо звёздной пары 
на дорожке засветились: ди-
зайнер Алёна Ахмадулли-
на, визажист Лена Крыги-
на, блогеры Лаура Джугелия 
и Мадонна Мур, стилист Влад 
Лисовец, актрисы Юлия Бор-
довских, Алла Михеева, Алек-
сандра Киселёва, Юлианна 
Караулова, Дарья Поверенно-
ва, Алёна Бабенко, 
Екатерина Стриже-
нова, кинопродюсер 
Рената Пиотровски, 
светские львицы Инна 
Жиркова и Анна Бро-
стрем, певцы Дмитрий 
Маликов и Надя Ручка, 
телеведущая Лина Демби-
кова, актёр Анар, журна-
листка Евгения Милова, 
фотограф и экс-супруг 
Полины Гагариной Дми-
трий Исхаков.
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Александр Петров появился 
на премьере вместе  
с новой женой Викторией
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